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КОММУНИСТЫ! РЕШИТЕЛЬНО ПОВЬЬ 

ШАЙТЕ ВОЕВИТОСТЬ ПАРТИЙНЫХ ОРГА

НИЗАЦИЙ! ЛИЧНЫМ ПРИМЕРОМ, УПОР-
 1__;—       --------------------------

НОЙ РАБОТОЙ НА БЛАГО НАРОДА УК

РЕПЛЯЙТЕ АВТОРИТЕТ ПАРТИИ1 БОРИТЕСЬ 

ЗА УТВЕРЖДЕНИЕ РЕВОЛЮЦИОННЫХ 

ПРИНЦИПОВ ПЕРЕСТРОЙКИ!
(Из Призывов ЦК К П С С ).

Тему беседы подсказал читатель

Х О З Р А С Ч Е Т  
И КОЛЛЕКТИВНЫЙ ДОГОВОР

В редакцию поступило письмо формовщицы Телавской чулочно-носочной 
фабрики Нино М ЕЛАДЗЕ. Автор, в частности, пишет: «Совсем недавно в рес
публике завершилась кампания по заключению коллективных договоров в трудо
вых коллективах. На нашем предприятии заключение договора не новость, но 
вот удовлетворение вряд ли мы получим. Ведь разговора о решении социально
культурных проблем не было и нет. Причина одна — нет финансовой возмож
ности, чтобы вплотную заняться ими. А у нас плохо не только с жильем. Чго 
далеко ходить за примерами? В прошлом году обещали построить хотя бы две 
душевые. Но обещание осталось только на бумаге. Как нам говорили, в нынеш
ней кампании есть новшества, что отличается она демократизмом. Можем ли мы 
надеяться, что хоть в этом году будет достигнут успех?». Чтобы получить ответ 
на этот вопрос, корреспондент «Зари Востока» Тамаз Ломсадзе встретился с за
ведующим отделом производственной работы и заработной платы Совпрофа I ру- 
зии Мамия ДЖ АБУА.

На во м а й с к о й  в а х т е

— Мамиа Акакиевич, такой 
•от вопрос ставит читатель. 
Каково ваше мнение по этому 
поводу!

— Что и говорить, тревога 
автора письма вполне понят
на. К сожалению, на многих 
предприятиях и в организаци
ях к заключению договоров 
подходят все еще форм аль
но. Чаще всего выражается 
это в том , что в него вклю
чаются или совершенно не
выполнимые пункты —  невы
полнимые в силу финансового 
положения, отсутствия необ
ходимой документации или 
условия договора просто-на
просто не выполняются. М ож
но сказать, по субъективным 
причинам. И здесь нельзя не 
вспомнить выступление Гене
рального секретаря Ц К КП СС 
М. С . Горбачева на ф евраль
ском П ленум е ЦК К П С С , где 
говорится, что невыполнение 
планов жилищного и социаль
но - культурного строитель
ства —  непростительно и ни
чем не м ож ет быть оправдано. 
Именно потому в нынешнем 
году непосредственно тр уд о 
вым коллективам было пре
доставлено право определять, 
какие вопросы должны быть 
■ первую очередь внесены в 
коллективный договор . Как и 
право строж е спрашивать за 
их выполнение.

Но хотел бы сказать автору 
письма ещ е об одной, не м е
нее еажной стороне дела. 
Обычно договор со стороны 
трудового коллектива воспри
нимается довольно однобоко— 
мы, мол, поставили вопросы, 
в ей — то есть администра
ции —  решать. Такой подход 
неверен в корне: участие а 
разработке, выполнении и 
контроле за реализацией — 
прямая обязанность трудовы х 
коллективов. К сожалению, 
сегодня ■ этой работе участ
вует один только актив. По
тому в нынешнем году было 
еще одно новшество —  в ос
нову большей части договоров 
лвгли предложения не только 
трудящ ихся, но и таких об
щественных формирований, как 
жвйсоветы, организации борь
бы за трезвость, общества ве
теранов войны и тр уда . И, ко
нечно, советов трудовы х кол
лективов. Более того, в завер
шившейся недавно кампании 
советы трудовых коллективов 
участвовали и в разработке 
договоров, рассмат р  и в а л и 
предложения, которые вносят 
трудящ иеся в проекты дого
воров. Кроме того, изменения 
ведь коснулись не только са
мих договоров. Тут измени
лась и роль министерств и ве
домств, центральных, респуб
ликанских комитетов и сове
тов профсою зов. В ' прошлом 
году была отменена регистра
ция коллективных договоров 
в вышестоящ их хозяйственных 
и профсою зных органах, пре
дусматривается отмена на
правления на места директив
ных писем. Мы дум аем , что 
положительный результат при
несет и изменение структуры  
коллективного договора. Рань
ше было обязательным, чтобы 
договоры состояли из 13 
глав, охватывающих почти все 
сферы работы. А  это сковы
вало инициативу трудящ ихся , 
приводило к ф орм ализм у; 
коллективные договоры раз
ных предприятий, имеющих

ф  БОБРУЙСК (Могилевская 
область). Более полуметра — 
ширина покрышек, выпуск ко
торых освоен в объединении 
«Бобруйскшина». Благодаря 
увеличению площади сопри
косновения с грунтом давле
ние колес на него значитель
но меньш е, поэтому проходи
мость техники повышена, что 
особенно важно д ля  переув
лажненных почв.

ф  АШ ХАБАД. Проект ком
плексной застройки Совето- 
бада —• стремительно разви
вающегося поселка в зоне 
месторождения конденсата в 
Туркмении передал заказци-

разные задачи и интересы, по 
структуре часто ничем не от
личались д р уг от друга . В об
щ ем, в нынешней кампании 
рекомендации ориентировали 
коллективы на основные на
правления договора, не носи
ли директивного характера, 
дали возможность трудящ имся 
проявить самостоятельность.
Поможет делу  и то , что к чи
слу обязательных приложе
ний были отнесены лишь сме
ты расходования фондов ма
териального стимулирования 
и соглашения по охране тру
да.

И это тем  более важно| рто 
в коллективных договорах, за
ключенных в 1987 году, из 
общ его количества пунктов 
невыполнение составило три 
процента. Кроме того , в сред
нем по республике мероприя
тия по колдоговорам не были 
выполнены на четыре процен
та за счет взаимных обяза
тельств по социальным проб
лемам. Это— и улучш ение жи- 
лищно - бытовых условий^тру- 
дящ ихся, и мероприятия по 
охране тр уда , материальное 
стимулирование и другие во
просы. Такие факты  имели 
место на Тбилисском станко
строительном заводе , С ухум 
ской ткацкой фабрике, ■ Ку
таисском а в т о  транспортном 
производственном объедине
нии, во многих строительных 
организациях, на предприяти
ях легкой, местной промыш
ленности, агропрома, других 
отраслей народного хозяйства 
республики. Н адо , чтобы проф
комы, их постоянные комиссии 
не ждали окончания полугодия 
или года, когда итоги выпол
нения договоров обсуждаю тся 
на собраниях и конференциях 
трудовых коллективов, а си
стематически проверяли бы 
выполнение этих пунктов до
говоров и оперативно прини
мали м еры ...

—  Чем еще нынешняя кам
пания отличалась от других!

— Согласно новому поло
жению, коллективные дого
воры заключаются еж егодно 
на предприятиях, в объедине
ниях, организациях, имеющих 
самостоятельный баланс и 
являющихся ю ридическим ли
цом. Коллективные договоры 
в объединениях заключались 
во всех структурных едини
цах и на самостоятельных 
предприятиях, в организациях, 
входящ их в состав объедине
ния. В этих случаях договор в 
целом по объединению , как 
правило, не заклю чался. И еще 
один, на менее важный м о
мент, — правда, о нем еще

ОТ РЕДАКЦИИ-------------------------
Новые коллективные договоры — вто еще один шаг на 

пути к самостоятельности, самоуправлению предприятий. И 
понятно, что добиться желаемого можно лишь при полной 
концентрации сип —  и администрации предприятий, и проф
комов, и, конечно, трудовых коллективов. Необходимо вне
сти в эту работу оживление, сломать устоявшиеся привычки, 
снять тормозе на пути развития демократизации. Ведь 
коллективный договор — одна ив составных частей эконо
мической реформы. А она, как было сказано на фавралы- 
ском (198* г.) Пленуме ЦК КПСС, —  неотъемлемая сторона 
преобразования, обновления социализма как общественной 
системы, придания ему более современных и динамичных 
форм. Особая роль здесь у партийных организаций, партий
ных комитетов. Они должны систематически контролировать 
ход выполнения коллективных договоров, предъявлять стро
гий спрос к  коммунистам, срывающим осуществление наме
ченного.

рано говорить, приводить кон
кретные примеры —  коллек
тивные договоры будут за
ключаться также на совмест
ных предприятиях, созданных 
на территории С С С Р , с  уча
стием советских и иностранных 
специалистов. Содерж ание их 
определяется советскими за
конами.

— Мамия Акакиевич, сколь
ко всего в республике в ны
нешнем году заключено до
говоров!

— Пока что могу дать толь
ко коротенькую  справку. Ито
ги нынешней кампании тако
вы —  всего заключено 5.042 
договора, что на 62 больше, 
чем в прошлом году . При 
этом поступило 76.748 пред
ложений, из которых 65.904 
были включены в тексты до
говоров. Ну, а как пойдет ра
бота над выполнением усло
вий — покажет время. Это 
зависит от активности тр уд я
щ ихся, советов трудовы х кол
лективов и, естестве и и о, 
профсою зных комитетов.

— Складывается такое впе
чатление, что в новых условиях 
хозяйствования главное, что 
требуется от п р о  фсоюзных 
комитетов и групп, — прояв
лять самостоятельность, нметь 
твердую позицию ■ решении 
стоящих перед профсоюзами 
задач.

— А как ж е иначе? Профко
мы обязаны использовать свои 
права, проявлять принципи
альность, утверждать социаль
ную справедливость, искоре
нять уравниловку. Должны 
они выполнять и защитную 
функцию  в условиях полного 
хозрасчета и самофинансиро
вания, то есть следить, чтобы 
не устанавливались необос
нованные экономические нор
мативы , на принимал хозрасчет 
формальное лицо, чтобы со
блюдались интересы каждого 
труж еника. Должны они сле
дить и за своевременной вы
платой заработной платы, да 
и мало ли еще проблем, ко
торые нужно решать профсо
юзам . Как нам известно, пе
речисленные выше пункты 
легли в основу многих недав
но заключенных договоров, 
специальных социальных р а з
делов.

В общем же, прошло то вре
м я , когда довлели над рабо
той администрации и профко
мов предприятий директивы 
да догмы . Новое положение 
не ставит стандартных требо
ваний, не запрещ ает прояв
лять инициативу. Коллектив
ный договор долж ен быть 
живым организмом, и зависит 
это от всех нас.

ПО РОДНОЙ СТРАНЕ
ку коллектив института «Турк- 
менгоспроект», В новом по
селке газрвиков будет возве
дено 24 тысячи квадратных 
метров жилья.

ф ДРОГИЧИН (Брестская 
область). Завершили возведе
ние специализированного це
ха для инкрустирования се
мян зерновых и зернобобовых 
строители колхоза «Рассвет» 
Дрогичинского района. П ер
вые тонны отборных зерен в 
питательной защитной обо
лочке отправлены отсю да пря
мо в поле, где начался сев 
яровых,

ф ТУЛА. Значительно умень

шился производс т в е н н ы и 
план кооперативов «А гросер
вис», ныне действую щ их во 
ьсех районах области. Колхозы 
и совхозы часть их забот взя
ли на себя. Тем не м енее со
кращ ать мощности и уволь
нять рабочих кооперативы не 
стали. Они взялись за д р у 
гую  работу —  изготовление 
металлических констру к ц и й 
д ля  навесов, под которыми 
можно хранить технику, созда
ние лепестковых транспор
теров д ля  животноводческих 
ф ер м .

(ТАСС, 18 апреле).

Робот приходит в цех

#  Слесарь-сборщик Тбилисского производственного объединения имени 50-летия 
СССР, лауреат Государственной премии Грузинской С С Р  Зураб Гогичаишзилм —  один 
из лучших специалистов объединения. Ему поручаются самые сложные технические 
задания, которые он выполняет в срок, с самым высоким качеством, одним из первых 
он встал на трудовую вахту за достойную встречу праздника трудящихся — дня 1 Мея.

Н а  с н и м к е :  Зураб Гогичайшвили.
Ф о то  Рубеие Рухкяне.

О б я з а т е л ь с т в а  — в с р о к
Не предприятиях произ

водственного объединения 
«Груэгорнохимпром» ши
рокое раслространеиие на
ходит движение за достой
ную встречу Переомая.

Оно проходит в рамках под
готовки к X IX  Всесоюзной 
партийной конференции, к от
крытию которой многие пе
редовики производства обя
зались выполнить планы трех 
лет пятилетки, а к 1 М ая они 
намерены справиться с зада
ниями пяти месяцев нынеш
него года.

— Новые методы хозяйст
вования, —  говорит главный 
инженер объединения Коба 
М чедлишвили, — стимулиру
ют эффективную  работу каж
дого труж еника. Значитель
ная часть прибыли, получае

мая предприятиями и распре
деляем ая трудовыми коллек
тивами по своему усмотрению , 
заинтересовала груэгорнохим- 
промовцав в конечных ре
зультатах труда...

Именно поэтому здесь есе- 
рьеэ взялись за механизацию 
и автоматизацию ряда техно
логических операций, вспомо
гательных работ... К примеру, 
отказались от складирования 
готовой продукции сразу на 
нескольких предприятиях объ
единения. В транспортных под
разделениях М ахарадзеяского 
рудоуправления, предприятия 
«Грузгумбрин» и других стали 
дейстяовать автоматические 
погрузочные манипуляторы. 
Пустив их в дейстяиа, сп е
циалисты объединения не толь
ко резко повысили оборачива

емость подвижного состава, 
но и смогли высвободить д е 
сятки лю дей, занятых тяжелым 
ручным трудом . Ритмичнее 
стали выполняться договоры 
по поставкам продукции по
требителям , которых у  объе
динения насчитывается поч
ти две тысячи.

Полный хозрасчет и само
финансирование не везде по
ка даю т долж ного эф ф екте, 
но важны перемены в созна
нии труж еников, поваривших 
в новые методы  хозяйствова
ния и стрем ящ ихся делом 
отеетить на первомайский при
зыв партии отдавать все си
лы на перестройку, на ради
кальную экономическую ре
ф орм у.

Ираклий АЛАСАНИЯ.

Не Тбилисском заводе 
электросварочного обору
дования имени Патона ш и
роко развернуто социали
стическое соревнований за 
достойную  встречу 1 М ая — 
Д ня международной соли
дарности трудящ ихся.

С  начала года здесь выпу
щено продукции почти на 750 
тысяч рублей больше, чем за 
соответствующий период прош
лого года. Многие передовые 
бригады предприятия о б язую т
ся к светлому весеннему пра
зднику справиться с заданием 
пяти месяцев, а к открытию 
X IX  Всесою зной партийной кон
ференции выполнить план пер
вых трех лет двенадцатой пя
тилетки.

—  В наращивании темпов 
тр уда , в ликвидации отстава
ния в выполнении договорных 
обязательств по поставкам про
дукции, —  рассказывает дирек
тор завода Роберт С уладэе , — 
нам поможет комплексная м е
ханизация производства агре
гатов с механизированным уча
стком сварки м еталлоконструк
ций и спецтехнологического 
оборудования, которая уже 
завершилась на предприятии. 
От этого новшества к тому же 
ожидается годовой экономиче
ский эф ф ект более чем в 100 
тысяч рублей. Кроме того , про
изводительность труда возра
стет на 15 процентов. А  десять 
человек, которые будут высво
бождены здесь , перейдут на

другой  участок работы. Таким 
образом, заверш ился пер
вый этап программы «Ин- 
тенсификация-90», предусм а
тривающей внедрение дости
жений научно-техничес к о г о  
прогресса — и с п о льзование 
промышленных роботов, стан
ков с числовым программным 
управлением и установок плаз
менной резки ...

Внедрение новой техники и 
прогрессивной технологии поз  ̂
воляет работникам завода до
биваться экономии сырья, м а
териалов, энергоресурсов. А 
это вместе с осущ ествлением 
других организационно-техни
ческих н экономических м еро
приятий позволит предприятию 
сократить себестоимость про
дукции, увеличить прибыль, в 
чем в новых условиях хозяй
ствования заинтересован каж 
ды й...

В трудовом соперничестве, 
развернувш емся на заводе в 
честь Первомая, особенно от
личаются комплексные брига
ды , возглавляемые депутатом  
Верховного Совета Грузинской 
С С Р  Виталием М артученко, Гу
рамом Лалиашаили, Корнели
ем Андиаш вили ... Они полны 
решимости делом  ответить на 
призыв партии см ело овладе
вать новыми м етодами хозяй
ствования, п р о г рессмвнымм 
Формами организации и сти
мулирования труда, передовым 
опытом,' экономическими зна
ниями.

Варлам М УРА Д ЕЛ И .

Т Е М П Ы  П О С Е В Н О Й  В С Е  В Ы Ш Е
В нарастающем тем пе в 

эти дни ведется сев в хо 
зяйствах 3  е с т а фонского 
районе. Труженики совхо
зов и колхозов, встав ив 
трудовую  вахту в честь пра
здника Первомая, решили 
провести кампанию в сж а
ты е сроки и без потерь.

В нынешнем году им пред
стоит засеять однолетними 
культурами почти четыре ты 
сячи гектаров угодий. Задание 
напряженное, но зестафонцы 
полны решимости выполнить 
его . Лучших результатов в по
севной добиваются труженики 
колхозов сел М еоре Свири, 
А лаверди , Пути.

—  Сев мы начали с неболь
шим опозданием , — говорит 
председатель РАПО  Арчил 
Чанкветадзе, —  из-за дож дли
вой погоды нам пришлось по
терять несколько дней. Основ
ной упор мы делаем  на посе
вы кукурузы  и сои. Под эти 
культуры  отведено почти две

с половиной тысячи гектаров. 
О бъем работ большой, и, чтобы 
с ним справиться, необходимо 
в каждом хозяйстве, ■ каж дом 
звене поднапрячь силы , задей
ствовать все им ею щ иеся ре
зервы.

Во многом слаж енной, чет
кой работе в поле способству
ет исправная техника. В райо
не отлично понимают эту про
стую  истину, и поэтому ещ е 
м есяц  назад в полной готовно
сти была вся техника района: 
33 сеялки, 300 тракторов раз
личных м арок, плуги , культи
ваторы. Надо ко всем у этому 
добавить и 300 пар волов, ко
торые довольно-таки зф ф ек  
тивно использую тся при севе 
в горных селах.

Сегодня ася техника аыведе 
на в поле, м еханизаторы  пыта
ю тся наверстать упущ енное 
время и в ближайшие дни за
вершить посевную .

Вахтанг КИКНАДЗЕ.
(Керр . «Зерм Востока»).

•  УСКОРЕНИЕ — РИТМ РАБОЧИХ БУДНЕЙ

На заводе управляющих вычислительных машин 
НПО «Элва» растет авторитет ОТК и, как 
следствие, улучшается качество продукции

Тбилисский завод управляющих вычислительных машин 
научно-производственного объединения «Эпва» после до
вольно длительного «лада снова выходит ив передовые по
зиции. Об этом свидетельствуют итоги работы за 1987 год и 
первые три месяца нынешнего. Прогресс особенно заметен 
в улучшении качества выпускаемой продукции.

Заместитель директора за
вода по качеству Георгий Чак- 
ветадэе три года назад руко
водил заводским О ТК, так что 
можно сказать, дело свое он 
знает от «а» до «я». Руководи
тель служ бы качества к тому 
же— человек энергичный, эмо
циональный, все успехи и пора
жения коллектива он прини
мает близко к сердцу. Поэто
м у его  р адует, что количество 
рекламаций, предъявляемых 
заводу, неуклонно сокращ ае
тся . Если в 1985 году пред
приятие уплатило ш трафы в 
сум м е 252 тысячи рублей, то 
в 1986 году —  уже 36,8 ты ся
чи рублей, е в прошлом году 
они составили почти символи
ческую  сум м у — 506 рублей.

—  Что сделано на заводе 
для повышения качества про
дукции? —  спрашиваю Геор 
гия Чакаетадэе.

—  Мы начали с повышения 
уровня подготовки контроле
ров и совершенствования орга
низационной структуры  служ 
бы, —  рассказывает он. —  О р
ганизовали плановые занятия 
по специальной программе. 
Принято решение о премиро
вании работников О ТК, а так
ж е производственных рабочих

за бездеф ектное изготовление 
продукции и сдачу ее  с перво
го предъявления. У ж е  готово 
к утверждению  «Положение о 
бригадной форм е организации 
и оплаты труда рабочих-конт- 
ролеров», которое максималь
но загрузит всех контролеров 
(а их на заводе недостает), с 
параллельным увеличением за
работной платы. Д ля  сотрудни
ков ОТК установлен стабиль
ный ф онд заработной платы, 
и он не будет меняться до 
конца пятилетки, то  есть их 
заработок не будет зависеть 
от выполнения плана заводом , 
что прямым образом влияет 
не качество контроля. Тариф
ные ставки контролеров повы
сились до уровня основных 
рабочих, занятых изготовлени
ем продукции.

М ы с Георгием Чакветадзе 
решили пройтись по цехам и 
участкам  завода. Начали с ко
нечной точки длинной цепи 
производства вычислительной 
машины — с цеха наладки. 
З десь  бросаются в глаза чис
тота и порядок, ую т. Белые 
халаты, уголок о тд ы ха ... В та
ких условиях, пожалуй, нель
зя выпускать недоброкачест
венную продукцию . А когда

увидел компактные вычисли
тельные машины и видеотер
миналы современных форм и 
привлекательной цветовой гам
мы, мне подумалось, что та
кой продукцией мож ет гор
диться коллектив, завода.

На первом ж е испытатель
ном стенде нас встретили на
ладчик Василий Семчкуашвили 
и начальник бю ро техническо
го контроля Тина Бурдули. 
Они работают здесь более 
десяти лет, кстати , зарабаты
вают неплохо. Тине Бурдули 
говорит, что замечания ОТК 
в основном касаю тся мелочей: 
то гайка недокручена, то 
царапинка на стенке аппара
туры . О на считает: высокого' 
качества мож но добиться «зри 
доброж елательном и творчес
ком сотрудничестве техничес
ких контролеров и изготови
телей.

Вневедомственная приемка 
продукции на заводе введена 
с начала нынешнего года. О 
ее эффективности пока еще 
рано говорить.

Руководитель органа госпри- 
емки —  М ихаил Чикваидзе не 
один го д  проработал на за
воде и хорош о знает струк
туру и специфику производ
стве. З десь  четко опреде
лено — во избежание брека 
следить за всем процессом 
производства, начав с входно
го  контроля добротности по
ставляемы х не завод  материа
лов и деталей , транспортиров

ки полуфабрикатов с одного 
цеха в другой . В случав ка
ких-либо нарушений меры при
нимаются на месте и незам ед
лительно.

По требованию органа гос- 
приемки для сохранения то-

трудовой, т е  х н ологической, 
производственной, внедрению 
новой техники. Введен в экс
плуатацию новый участок ав
томатического печатания и 
сверлоеки плат, установлены 
новые контрольные аппараты

верного вида были построены для наладки блоков, автома-
во дворе крытые помещ ения тическея окрасочная линия с
д ля  складирования готовой сушилкой и распылительной
продукции. Были затребованы камерой. О рганизован вход-
и новые виды упаковочных ной контроль с дополнитель-
материалов, дабы они не де- ным оборудованием для  про-
формировались при транспор- верки интегральных ммкро-
тировке. Дирекция поддерж а- схем , нужное количество д е
ла предложение приобрести талей переведено на холод-
современные контрольно - из- Ную обработку , что дает не-
мерительные приборы, внед- малую экономию  м еталла и
рить новые прогрессивные сокращ ает трудовы е затраты ,
средства и технологии произ- Установлены прямые связи с
водства. '  потребителями, изучаю тся их

Такого же мнения придер- претензии. Улучш ено качество
живается директор завода Но- работы участка упаковки , что
дар  Кипиани, хотя он и далек значительно сокращ ает веро-
от мысли, что на предприятии 
уж е все хорошо.

На положении дел , конеч
но же, сказалась помощь ми
нистерств, улучшившая ф инан
совое положение завода за 
счет списания сверхнорматив
ных остатков товарно-матери
альных ценностей. Но нельзя 
не видеть и тех усилий, кото
рые предпринимаются в кол
лективе. Им выполнены планы 
и обязательства прошлого го
да по всем основным показа
телям . Да и в первые месяцы 
года нынешнего результаты  
радую т.

На заводе больш ое внима
ние уделяется дисциплине:

ятность повреждений изделий 
при транспортировке.

— Д а , на предприятии не
мало сделано для  выправле
ния положения, —  говорит ди
ректор завода Нодар Кипиа
ни. — Но это лишь первые 
шаги к переменам , которые 
диктую тся новыми методами 
хозяйствования, всей обста
новкой, созданной в процессе 
перестройки экономики на но
вый лад . П редстоит ещ е мно
го д ел . Работники завода пол
ны решимости достойно встре
тить X IX  Всесою зную  партий
ную конференцию .

Нугзар КУХАЛАШВНЛИ.
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•  К XIX ВСЕСОЮЗНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

С у д ь б а  п р и н я т о г о  
р е ш е н и я .  От ч е г о  
и от кого она зависит?

•  ДЕЛА НЕОТЛОЖНЫЕ

Г а р д а б а н и :  
р е а л и з а ц и ю

к а к  у с к о р и т ь  
п р о г р а м м ы

экономического и социального развития
Гардабанский район —  пригород столицы республики. 

Это обстоятельство обуславливает его ярйо выраженное 
аграрное направление. Однако в последнее время бурными 
темпами развивается и промышленность. В районе высокая 
плотность населения. Здесь проживает более 100 ш свч  че
ловек самых разных национальностей —  грузины, азер
байджанцы, русские, армяне, осетины, греки.» И естествен
но, что принятое в середине 1985 года ЦК Компартии Гру
зии и Советом Министров Грузинской ССР постановление 
о дальнейшем зкономическом и социально-культурном раз
витии Гардабанского района было проникнуто заботой об 
улучшении жизненных условий его тружеников, учитывало 
не только хозяйственную, но и национальную специфику ре
гиона, было направлено на ликвидацию диспропорции, ко
торая образовалась здесь в развитии производства и со
циальной сферы.

Согласно этом у постанов
лению , в 1986— 1990 годах в 
Гардабанском районе долж 
ны быть сооруж ены десятки 
объектов производственного 
назначения, жилые дом а, сис
темы водо- и газоснабжения, 
детские дош кольны е учреж 
дения, больницы, поликли
ники, спортивные комплек
сы, клубы и дома культуры, 
магазины и т . д . и т . п.

Часть этой программы уж е 
реализована. Реконструиро
ван Г ардабанский консервный 
завод, выстроены Дом культу
ры в селе Норио, квартал 
жилых домов в Гардабани, 
энергично ведется здесь же 
прокладка канализационной 
систем ы , в тр ех селах соору
жаю тся водопроводы, четы
ре села вскоре получат газ, 
в Сартичала строится 55-квар- 
тиркый жилой дом  для  неф 
тяников. В планах нынешнего 
года предусм атривается нача
ло сооруж ения ещ е ряда ва
жных объектов.

И все ж е темпы, реализации 
программы экономического и 
социального развития Гарда
банского района явно недо
статочны. Именно к этому м не
нию пришли участники расши
ренного совещ ания, которое 
состоялось на днях в испол
коме Гардабанского Совета 
народных депутатов и обсу
дило ход  выполнения указан
ного выше постановления.

Ведущ ий совещание, зам е
ститель П редседателя Совета 
Министров Г рузинской С С Р  
3 . Л абахуа, обратил внимание 
его участников на необходи
мость в самы е кратчайшие 
сроки добиться кардинального 
перелома в капитальном стро
ительстве в районе. Было вы
двинуто требование к при
глашенным на совещание м и
нистрам, их зам естителям , о т
ветственным руководящ им ра
ботникам Госагропрома Гру

зинской С С Р —  окончательно 
покончить с инертностью , ф о р 
мализмом , выжидательной по
зицией при решении сложных 
вопросов.

Первый секретарь Гарда
банского райкома партии Отар 
Бокерия особо подчеркнул в 
своем докладе необходимость 
соответствую щ его м атериаль
но - технического обеспече
ния намеченной программы 
экономического и социального 
развития района. Ведь по этой 
причине ещ е не приступили 
к строительству целого ряда 
очень важных объектов, что, 
в свою очередь, тормозит раз
витие общ ественного произ
водства, меш ает внедрению 
научно - технического прог
ресса и передового опыта, от
рицательно сказывается на 
объемах производимой в рай
оне продукции.

Например, согласно поста
новлению, во вновь создан
ном Д идебском  животновод
ческом с о а ф зе  долж на быть 
построена молочная ферма 
на 200 голов. О днако этот 
объект до сих пор не вклю
чен в титульный список. Хотя 
и долж ен был вступить в 
строй в 1986— 1987 году.

За строительство фермы 
отвечает Госагропром Грузин
ской С С Р . И, объясняя причи
ны проволочек, председатель 
«Грузагростроя» И. Харати- 
швили заверил участников со
вещ ания, что строительство 
ф ерм ы  будет предусмотрено 
в планах на 1988 год . Н е по
здно ли? Ведь вопрос улучш е
ния снабжения молоком Тби
лиси, Рустави стоит очень ост
ро. Его  надо решать сегодня. 
И ускорение сооружения еще 
одного животноводче с к о г о 
объекта только бы способст
вовало этому.

Кстати, «Грузагрострой» и 
подведомственные ем у орга
низации долж ны ввести в

строй в Гардабанском районе 
немало важных объектов. С о
оруж ение ряда из них уж е 
начато, однако темпы работ 
до  предела низкие. По этой 
причине никак не заверш ат
ся прокладка газопроводов в 
пяти селах района, строитель
ство двух детских садов-яс
лей и д р .

И опять председатель «Груз- 
егростроя» И. Харатишвили 
обещ ал закончить работы на 
всех зтих объектах в 1988—  
1990 годах. Очень хотелось бы, 
чтобы слово строителей не 
разош лось с делом .

На совещании говорилось 
такж е и о том , что не выпол
няется тот пункт постановле
ния, который предусм атрива
ет проведение мелиоратив
ных работ на 400 гектарах 
засоленных зем ель. Эти рабо
ты должны быть выполнены 
поэтапно в 1986— 1990 годах. 
.Однако Главгрузводстрой ещ е 
даж е не приступил к ним.

Большой объем работ в Гар
дабанском районе приходит
ся на долю  М инистерства жи- 
лищно - коммунального хо
зяйства республики. По его 
заказу сейчас ведется строи
тельство двух 24-квартирнух 
жилых дома в Гардабани. В 
то ж е время из-за отсутствия 
проекта срываются сроки ор
ганизации троллейб у с и о г о 
движ ения м еж ду Рустави и 
Гардабани, не предпринято ни
каких усилий для освещения 
улиц курорта Кикети, устрой
ства канализации. Д а и в са 
мом Гардабани работы по ос
вещению ряда улиц и парка 
культуры  и отдыха затянулись 
так, что и конца им не видно.

К сожалению, министр мщ- 
лищно - коммунального хо
зяйства республики Н. Н е ф е
дов, объясняя медленную  ре
ализацию заданий как отсутст
вием материальных фондов, 
так и неимением первичных 
исходных данных для подго
товки проектов, опять в ито
ге назвал более поздние сро
ки выполнения многих пунк
тов постановления.

М едленно разворачиваются, 
отмечалось на совещании, ми
нистерства связи , бытового об
служивания населения, д р у 
гие ведомства. Далеко до 
заверш ения строительства рай
онного узла связи в Гар
дабани, А ТС  для курортов 
Кикети и Коджори, ам булато
рии в Кодж ори, больницы в 
М арткопи, никак не дож дутся

природного газа жители ряда 
сел района...

Словом^ положение с выпол
нением постановления о даль
нейшем экономическом и со
циально - культурном  разви
тии Гардабанского района д а 
леко не благополучное. И на 
этом фоне, естественно, не 
м огут не насторожить те  нот
ки, которые звучали почти во 
всех выступлениях руководи
телей ведомств —  ответст
венных за реализацию тех или 
иных пунктов данного доку
мента —  «сделаем , если д а 
дите», «если разреш ите», «ес
ли окажете помощ ь». Насколь
ко отвечает такая позиция за
дачам сегодняш него дня?

Заместитель П редседателя 
Совета М инистров республи
ки 3 . Лабахуа подверг кри
тике пассивную , выж идатель
ную позицию руководителей 
республиканских ведомств в 
решении важных д л я  Гарда
банского района экономичес
ких и социальных проблем, 
призвал их в корне пересм от
реть ее. Надо действовать, не 
дожидаясь напоминания «свер
ху», помощи со стороны, ис
кать и использовать внутри
ведомственные и др уги е  ре 
зервы.

О б одном из них скажем 
конкретно. В последнее время 
совхозы в Гардабанском рай
оне из убыточных стали при
быльными. На их счетах поя
вились средства, часть из ко
торых можно использовать на 
социальное развитие, не дожи
даясь централизованных кап
вложений. Сейчас же дальше 
ссылок на о г р а н и ч е н н о с т ь  
этих капвложений дело не дви
ж ется. А  ведь время не ждет

На совещании были разрабо 
таны меры, главная цель ко 
торых — ускорить реализацию 
постановления Ц К  Компартии 
Грузии и Совета Министров 
Грузинской С С Р  о мерах по 
дальнейшему экономичес^о 
му и социальному развитию 
Г ардабанского района. Их 
можно только приветствовать. 
Однако нельзя не вспомнить, 
что подобное решение на 
аналогичном совещании уже 
принималось в прошлом году. 
Тем не менее перелом в де
лах так и не был достигнут. 
Хочется верить, что нынешнее 
решение подобная участь не 
постигнет, и оно не останется 
на бумаге,

Амиран МИТАГВАРИЯ.
(Корр. «Зари Востока»].

5 выдаче технической документации, 
санирование работ, перебои в поставках 

«гордиев узел». Кто его разрубит?

Задержки в выдаче технической документации, 
нечеткое планирование работ, перебои в поставках 
сплелись в «гордиев узел». Кто его разрубит?

Не раз с оысоких трибун и в обыденной жизни острой 
критике подвергалось состояние дел в капитальном строи
тельстве республики. Неприглядную ее  картину рисуют 
и помещаемые ниже сообщения корреспондентов «Зари 
Востока».

Взялся бы кто-нибудь по
считать, сколько принима
ется решений по том у или 
иному конкретному вопро- 
су . О б укреплении дисцип
лины, например. О б  осво
ении новой техники и тех
нологии... Если бы  эф ф ек
тивность принятых по ним 
м ер оказалась прямо про
порциональной количеству 
м ар  намеченных...

По резным вопросам жизни 
и деятельности производст
венного объединения «К у
таисский автомобильный завод 
имени С . О рдж оникидзе» то
ж е принят не один десяток 
постановлений. Ещ е больше 

разного роде решений утвер
ж дено партийной, общ ест
венными организациями, ад 
министрацией объединения. А 
м еж ду тем  за две года пяти
летки государство недополу
чило от К А З а  продукции на 
28 миллионов рублей. О страя 
критика была высказана а ад
рес объединения на X X V II 
съезде  К П С С . В прошлом го
д у  план поставок был выпол
нен всего лишь на 87,2 про
цента. По разного рода не
уваж ительным причинам по
теряно 20 тысяч человеко
дней. Н есм отря на множ ество 
решений об экономии сырья 
и материалов, они растранж и
ривались, приходили в негод
ность, списывались. В запу
щенном состоянии оказались 
учет и отчетность. Полным хо
дом  шло соревнование... на 
бум аге , правда. О  создании 
хозрасчетны х бригад вали д о л 
гие речи, пока, наконец пять 
бригад на многотысячный кол
лектив не было сф орм ирова
но.

Двенадцать постановлений 
по К А З у  принял А втозавод
ской райком партии г. К у 
таиси. Ни одно из них пол
ностью не выполнено. Н еко
тор ы е вообщ е забыты . Около 
д есятке  постановлений, почти 
в два раза больше решений 
принято только по литейному 
производству. И что же? В 
главном корпусе , гд е , если 
верить проекту и предусм ат
риваемой технологии, люди 
могли бы работать в белых 
халатах, —  едкий ды м , грязь , 
пыль, дышать нечем . Бездей
ствую т вентиляция и вытяжные 
устройстве , нередко останав
ливаю тся транспортеры . С е 
годня легко  назвать виновных: 
приняли в эксплуатацию  с 
крупными недоделкам и литей
ное производство зам ести
тель генерального  директора 
К А З а  по капитальному строи
тельству Н . Кавтеладзе и на
чальник У К С а  В. Кавтарадзе . 
П онадобилось создать целую  
комиссию , в составе которой 
представители парткома ли
тейного производства и груп
пы народного контроля, что
бы до  конца выяснить, что и 
по чьей вине не было д о д е 
лено. Наверняка родится ещ е 
одно реш ение, где  все это 
б удет названо, где  определят 
сроки исправления положе
ния. Но каким  по счету бу
д ет это реш ение, и окаж ется 
ли его  судьба  благополучнее 
прочих? П ока , к сожалению , 
уверенно на этот вопрос не 
ответишь.

Так ж е , как и на другой , 
по котором у тож е пунктов 
уж е записано нем ало : ког
д а , наконец, д ест отдачу им
портный автоматический ком 
плекс «Гизаг» , предназначен
ный для  выпуска сотен на
именований деталай  и узлов 
из ковкого чугуна? После д ли 
тельного затягивания монтаж 
ных работ и неоднократного 
наруш ения сроков пуска, чу
до-техника оказалась прак
тически не у дел —  оне ис
пользуется вевго на десять 
процентов.

Мы лишь несколькими ш три
хами обрисовали ситуацию, 
которая слож илась а объеди
нении с выполнением приня
тых решений. Как видит и о ц е
нивает эту ситуацию  руково
дитель партийной организации 
К А З а  Валерий М андж галадзе ! 
Вот что он рассказал :

л— Два минувших года
оказались для нас самыми 
трудными. К концу 1985-го в 
основном завершились ре
конструкция и расшир е и и е 
производства. Период обнов
ления длился практически 
всю одиннадцатую пятилет
ку. С одной стороны, была 
создана база для дальнейше
го развития, а, с другой, 
именно в этот период пусти
ли корни некоторые неж е
лательные тенденции, так
ярко впоследствии выявив
шиеся. Дело в том, что вво
дить новые мощности нам 
помогали строители, мон
тажники, представители раз
ных станкостроительных за
водов страны, смежные от
расли, зарубежные фирмы. 
Активное участие в решении 
наших проблем принимали 
ЦК Компартии Грузии, пра
вительство республики, Мин- 
автопром СССР, городской и 
районный комитеты партии. 
Коллективу шли навстречу— 
с целью поощрения ежегод
но выделялись сотни легко
вых автомашин, мы получа
ли дополнительные ресурсы 
на продовольственные и про
мышленные товары. К нам 
относились снисходительнее, 
чем к другим, Делая скидку 
на трудности реконструкции. 
Учтем и то, что за  пятилетку 
на К А З пришло несколько

тысяч новых работников. За 
это время и сформировалась 
у части коллектива потреби
тельская психология. Мно
гие уверовали во всепрощен- 
чество, стали больше наде
яться не на себя, а на «чу
жого дядю». Морально-пси
хологическая обстановка в 
коллективе резко ухудши
лась.

1986-й год. Реконструкция 
закончилась. С нас стали 
спрашивать по строгому сче
ту. И мы оказались к этому 
не готовы. А  тут еще при
ближалось первое января 
1987 года, когда коллектив 
должен был перейти на но
вые условия хозяйствования, 
на госприемку продукции. 
Упущено было очень много. 
Влияние партийного комите
та на дела коллектива ока
залось ослабленным. З а  что 
браться? Надо было нащ у
пать главное звено, взявшись 
за которое, можно было уп
рочить свои позиции, восста
новить оборванные связи. И 
этим главным звеном, по
считали члены парткома, яв
ляется деловой подход к ре
шению проблем, доведение 
начатого до конца. Задачу 
поставили такую: все наме
ченное должно выполняться 
на сто процентов.

Не скажу — да и кто по
верит — что цель сразу же 
была достигнута. Но дело
витости прибавилось, и пре
жде всего за счет внедрения 
системы контроля исполне
ния как собственных реше
ний, так и постановлений вы
шестоящих органов.

В чем суть этой системы? 
Она не позволяет забыть о 
принятом решении. Насту
пает срок — сначала про
межуточный, потом конеч
ный — и мы возвращаемся 
к рассмотрению вопроса. От
читывается тот, на кого воз
ложена личная ответствен
ность за то или иное меро
приятие. Постановление сни
мается с контроля по реш е
нию партийного комитета.

Приведу такой пример. 
Д ля коллектива, его партий
ной организации одним из 
основных направлений ра
боты стало выполнение по
становления ЦК Компартии 
Грузии, Совета ' Министров 
республики и Минавтопрома 
СССР «О мерах по стабили
зации работы коллектива 
производственного объеди
нения «Кутаисский автомо
бильный завод» и освоению 
к 1990 году проектной мощ
ности по производству новых 
автопоездов», принятое в 
июне прошлого года. В тече
ние нескольких дней мы ут
вердили план организацион
но-партийных и идеологичес
ких мероприятий, в котором 
предусмотрели вопросы ук
репления дисциплины, вос
питания, закрепления и рас
пределения кадров, повыше
ния качества выпускаемой 
продукции, отчеты руково
дителей служб и заместите
лей генерального директора 
по конкретным направлени
ям работы. В ' процессе кон
троля за выполнением этого 
постановл е н и я нам неодно
кратно приходилось обра
щаться в разные ' союзные 
министерства, и везде мы на
ходили поддержку. По наме
ченному плану заслуш ива
лись отчеты руководителей.

Существующая система 
позволила также значитель
но увеличить действенность 
решений, касающихся повы
шения качества продукции, 
перевода бригад и произ
водств на хозрасчет. Уверен, 
все это помогло коллективу 
в нынешнем году выйти из 
кризисной ситуации: с пла
ном первого квартала 1988 
года объединение справи
лось — впервые за  несколь
ко минувших лет.

— И все ж е , —  спраш ива
ем секретаря парткома Вале
рия М андж галадзе , —  согла- 
ситасъ: система контроля, о 
которой вы говорили, не все
гда срабатывает.

—  Это  так. Д ум аю , что тут 
влияют два ф актор а . П ер
вый —  низкий уровень бое
способности первичных пар
тийных организаций: к со
ж алению , не в каж дом  цахе, 
не на каждом производстве 
коммунисты действую т актив
но и настойчиво. Второй —  
недостает гласности в нашей 
работе : порой о принятых р е
ш ениях знают только руково
дители структурны х подраз
делений, а коллектив, то есть 
непосредственные их исполни
тели , остается в неведении.

М ож ет быть, на этот счет 
есть и другие мнения? С пр о
сили лю дей  —  они ответили.

Борис ВАШ АКИДЗЕ,
водитель-испытатель.

Герой Социалистического 
Труда:

—  Б уд у  говорить конкретно 
о том , что знаю , с чем сам 
сталкивался. Например, о дис
циплине.

Как правило, на каждом за
седании партийного комитета 
объединения принима ю т с я 
развернутые постановления, 
где упоминается о необходи
мости «дальнейшего укрепле
ния трудовой и производствен
ной дисциплины». А прогулов 
и опозданий между тем столь
ко, что они, как говорится, 
невооруженным глазом вид

ны —  губительно отражаю т
ся на качестве продукции. 
Причем, дисциплину наруш а
ют не только рабочие. Вот 
и получается: постановления— 
постановлениями, а кто подает 
пример?

А  сколько об улучшении со
циально - бытовых условий 
говорится? Д а , что-то делает
ся —  кто отрицает? Но эвчем 
мне, да и д р уги м , скаж ем, Дом 
культуры , когда зимой дома 
стуж а, батареи —  как лед? 
Большая часть домов не отап
ливается, подвалы заполнены 
водой, многие улицы поселка 
неблагоу с т р о е н ы .  Сказать, 

что совсем не обращ аю т на 
это внимания, нельзя —  нахо
д ят виновных, объявляю т им 
выговоры. Но кому о т этих 
выговоров становится теплее 
или уютнее? Я считаю, что по
ка стройной системы провер
ки исполнения принимаемых 
решений у  нас нет. П редла
гаю активнее подключать к 
этой работе рядовых членов 
коллектива, создавать рабо
чие группы , которые вели бы 
конкретный вопрос регуляр
но, а  не о т одной намечен
ной даты  к другой , следили 
бы за осущ ествлением на
меченного и добивались бы 
снятия вопроса с повестки 
дня . У  этой рабочей группы 
долж ны  быть реальные пра
ва: все, что касается проб
лемы , -которой она занимает
ся, пусть будет а ее компе
тенции, вплоть до  выражения 
недоверия тому или иному 
руководителю . И было бы хо
рошо, если бы возглавлял 
такую  группу рабочий-комму
нист.

М анго СВАНИШВИЛИ, 
наладчик цеха ш асси:

— Те реш ения, которые 
принимаются у  нас в объеди
нении, и в первую очередь 
партийной организацией, на 
первый взгляд , вы глядят убе
дительно, солидно. А  ведь 
вот и наполовину порой не 
выполняю тся, и виновных не 
всегда найдеш ь. Почему? По
тому, дум аю , что не всегда 
они обоснов а н ы , продума
ны до мелочей. Это , кстати, 
и помогает тем , кто не ж е
лает или не м ож ет их выпол
нить, находит лазейки . для 
своего оправдания.

Тариэл ЦАКАДЗЕ, 
начальник 

литейного цеха N9 3:

—  М ы иной раз больше не 
о д еле  заботим ся , а о том, 
чтобы, если кто-то спросит: 
«А  какие м еры  принимаете, 
ведь срок на исходе, а ре
шение не выполнено?», отве
тить: «М еры примяты самые
строгие —  виновные наказа
ны». То есть им объявле
ны либо выговоры, либо стро
гие, а то они и вовсе отстра
нены -от работы . Ну и что? А 
с делом как же? Ведь от вы
говора оно не сделается. Я 
так д ум аю : видишь, что от ко
го-то проку мало — отстрани 
его, не обязательно оргвыво
ды делать ; не теряй врем е
ни, подклю чай другого  чело
века, дай ем у ещ е лю дей в 
помощь, на^ди энтузиастов — 
и следи , подсказывай, под
держивай.

Выступая в прошлом году 
на собрании партийного ак
тива республики, первый сек
ретарь Кутаисского  горкома 
партии Т. Л ордкипанидзе ска
зал : «Начиная с 1980 года в 
объединении «Кутаисский ав
томобильный завод» еж его д 
но принимали в партию по сто 
и более человек. Не было не
достатка в различного рода 
мероприятиях, заседаниях, со
браниях, проведенных парт
комом, но сколько-нибудь за
метного влияния на работу в 
целом это не оказало». Хо
телось бы, чтобы эти слове 
стали характеристикой толь
ко того, что уж е минуло, ста
ло д ля  коллектива его прош
лым. Чтобы те  обнадеживаю
щие тенденции, которые про
явили себя с первых ж е дней 
1988 года, упрочились. На 
К А З е  переменам радую тся, но 
и осторож но пока к ним от
носятся, словно боятся спуг
нуть.

— Когда коммунистам пар
тийной организации управле
ния инструментального про
изводства, —  рассказывал пер
вый секретарь Автозаводско
го РК КП Груэии г . Кутаиси 
С . Куртанидзе , —  предложи
ли самим, без рекомендации 
«сверху» избрать секретаря, 
они сначала несколько расте
рялись. А  потом , видим, со
брались как-то, дискуссию  уст
роили, все обдум али , взвеси
ли и после обсуж дения не
скольких кандидатур избрали 
Р. Кухалеиш аили, который ра
ботал зам естителем  директо
ра по производству.

Это лишь один факт., свиде
тельствую щ ий о том , что кол
лектив постепенно учится быть 
хозяином положения. И этот 
коллектив сегодня не про
сит —• тр еб ует : хватит прини
мать все новые решения, а 
потом забывать о них; давай
те сначала выполним те , что 
уж е утверж дены , за которые 
люди отдали свои голоса, ко
торым они выразили поддер
ж ку.

Шота ГВИНИАНИДЗЕ,
Людмила ЩЕРБИНА- 

ЭСВАНДЖМЯ.

ф Сто гектаров занимает 
чайная культура а колхозе се
ла Цхункури зоны города Цхал- 
тубо. Готовясь к наступающе
му сезону, труженики зеленых 
плантаций решили собрать 840 
тонн сырья, обратив особое 
внимание на качество листа.

Н а  с н и м к е :  пример до
бросовестного отношения к 
порученному делу показывает 
чаевод Ламара Шаламберидэе.

ф На летние пастбища пе
ребазировались отары овец 
колхоза имени Орджоникидзе 
села Бодбе Сигнахского райо
на. В них сейчас насчитывается 
без малого 17.800 голов, ■ том 
числе свыше 7.600 овцематок.

Неплохо справились с ответ
ственной кампанией — окотом, 
колхозные чабвны. Уже полу
чено более шести с половиной 
тысяч голов молодняка. Этот 
показатель — выше планового.

Н а  с н и м к е :  среди луч
ших чабанов хозяйства называ
ют имя Тариэла Берикащвили 
из четвертой овцеводческой 
бригады.

(Ф отохроника
ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

•  СТАВИМ «НЕУД»

Гагрский 
домостроительный 
взывает о помощи

Г агрский домостроитель
ный комбинат в течение 
ряда лет находится в чис
ле отстающих предприя-. 
тий треста «Абхаэстрой» и 
Министерства строительст
ва Грузинской ССР.

Не справ и л с я коллектив 
строителей и с плановыми за
даниями минувш его годе . План 
строительно - монтажных ра
бот второго года двенадцатой 
пятилетки был выполнен на 
79,6 процента, недсосвоено 
строительно-монтажных работ 
на сумму 287 тысяч рублей. 
Плохо работали и в минувшие 
месяцы нынешнего года — 
при квартальном плане в 1.676 
тысяч рублей за два месяца 
освоено было немногим бо
лее 800 тысяч рублей.

Что произош ло, почему 
предприятие лихорадит, в чем 
причина отставания?

—  Основная причина невы
полнения планов, —  считает 
главный инженер Д С К  Амиран 
Иобашвили, —  заклю чается в 
неудовлетворительном снаб
жении строителей и монтаж 
ников материалами, в плохой 
работе субподрядны х о р га
низаций, ненадежном ф и
нансировании. О сновной по
ставщик строительных м ате
риалов — Бзы бский . экспери
ментальный завод ж елезо 
бетонных изделий треста «Аб- 
хазстрой» —  неритмично, с 
большими перебоями снаб
ж ает ж елезобетонными кон
струкциями. Только в минув
ш ем году этот завод недодал 
нам ж елезобетонны х изделий 
б объеме одиннадцати с лиш
ним тысяч кубических мет
ров. Большая часть поставляе
мой продукции низкого каче
ства, она тр ебует, как прави
ло , дополнительно доводки 
непосредственно на строй
площ адке. Иногда поставка 
производилась таким обра
зом , что нарушалась комп
лексность, затруднялась ра
бота строителей и монтажни
ков, нередко приводило к их 
простоям . В прошлом году, 
например, простои составили 
620 человеко-дней, а за ис
текш ие месяцы года нынеш
него —  220 человеко-дней.

—- Мы стремим ая как мож
но лучше перестроить работу 
строителей и монтажников, —

А ___________

включается в разговор сек
ретарь парткома строитель
ных организаций города Гаг- 
ра траста «Абхазстрой» Геор
гий Кортава. —  Д елаем  неме
ло д ля  налаживания работы 
Д С К . Но, как видим, перест
ройка пока что не коснулась 
работников завода ж елезо
бетонных конструкций. Тем 
ещ е работаю т по старинке.

А  как считают заводчане?
—• В минувшем году , —  го 

ворит директор  Бзыбского 
экспериментального завода 
ж елезобетонны х конструк
ций Георгий Гвасалия, —пред
приятие недополучило от по
ставщиков 660 тонн цеддента, 
3.316 кубических метров щ еб
ня, 5.603 кубических метре пе
ска, 6.770 кубических метров 
пемзы . О собенно системати
чески подводили коллективы 
М вриеульского (щ ебень), Цкур- 
гильского (песок), Ахалцихско- 
го (пем за) карьеров. По этой 
причине завод простоял в ми
нувшем году 63 дня . Продол
жаю т подводить нас они и 
в нынешнем году . Потому-то 
завод и остается в долгу перед 
строителями и монтажниками, 
недодавая им значительное 
количество ж елезобетон н ы х  
конструкций. Чтобы выпра
вить положение, срочно необ
ходимо действенное вмеша
тельство М инистерства про
мышленности строите л ь и ы х 
материалов и М инисте р с т в а 
строит е л ь с т в а \ рузинской 
С С Р , в подчинении которых 
находятся вышеперечислен 
ныв предприятия.

П одводят строителей и кол
лективы субподрядны х орга
низаций. Э то  —  Управление 
механизации (начальник Лев 
Ам ичба) и строительное уп
равление отделочных работ 
(начальник А лексей  Лемонд- 
ж ааа) треста «Абхазстрой». 
О собенно большие претензии 
высказываю тся в адрес стро
ительного управления отде
лочных работ, и главным о б
разом за некачественную ра
боту.

Большие потери рабочего 
времени допускаю тся на ре
монтных работах в Управле
нии механизации. И все по
тому. что используется старая 
техника, она часто выходит 
из строя , а запасных частей 
нет. О тсю да —  простой м е
ханизмов, строителей. Но, 
как это ни печально, руковод
ство треста не предпринимает 
долж ны х м ер  д ля  улучшения 
положения. М ож ет, имеет

    _______

смысл вывести оба эти под
разделения из непосредствен
ной подчиненности «Абхаэ- 
строю », подчинив Д СК? Стро
ители и монтажники, по край
ней м ере , на этом настаивают.

—  Ещ е к концу первого 
квартала года, —  сказа
ла начальник пла н о в о г о  
отдела Д С К  Мария Саники- 
д зе , —  твердого г о д  о вого 
плана строительно - м онтаж 
ных работ мы не имеем. М ог
ли ли мы ждать этого целых 
три месяца?! Поэтому сами и 
составили общий объем стро
ительно - монтажных работ 
на десять миллионов рублей 
и представили его  тресту «Аб- 
хазстрой». А  вот сейчас, по 
уточненным данным, за Д С К  
оставлены на этот год стро
ительные объекты с общим 
объемом строительно - мон
тажных работ лишь семь с 
небольшим миллионов руб
лей. Но и эта цифра ещ е не 
окончате л ь н а я. Н еизвест
ность —  вот основная причи
на того, что. работы по соору
жению детского сада на 260 
м ест в Гагра а январе-февра
ле вообщ е не велись. И толь
ко с 1 марта открылось ф и
нансирование. Здесь же за
м ечу, что вообще ни по одно
му строящ ем уся объекту сво
евременно не было открыто 
и финансирование. Вот почему 
финансовое состояние Д С К 
оченъ катастрофично —  рабо
чие и служащ ие с большим 
опозданием получают заработ
ную плату. К примеру, за ян
варь — 26 ф евраля, за  фев
раль — 15 марта.

Д С К  давно освоил и успеш 
но сооруж ал девятиэтаж ные 
жилые дома типа «Ведзиси». 
Но вот ныне по непонятным, 
как здесь  считают, причинам 
строительство трех таких до
мов М инстрой Грузинской 
С С Р  передал другой  органи
зации, не имеющей д ля  этого 
соответствую щ ей базы.

— Ещ е не отлажена у  нас 
система организации труда 
строителей, —  считает началь
ник отдела труда и заработ
ной платы Д С К  Владимир Н е
чаев. —- Иначе как можно об>- 
яснить тот ф акт, что “из пяти 
строительно - монтажных уча
стков ни одйн не справляется 
с плановыми заданиями? А  из 
восьми комплексных и шести 
специализированных бригад 
только четыре бригады  — 
О тара Дабрундаш вили, Вале
рия Гулегина, Автандила Ахо- 
бадзе и Андрея Уэуняне — 
работаю т по бригадному под
ряду систематически пере
выполняя при этом плановые 
задания? А  что ж е остальные 
десять? Пока что работают 
плохо, допускаю т отставание.

К сожалению, среди них и бри
гады , которыми руководят 
коммунисты Ю рий Данков и 
Ш ота Хеция. Кстати, Ш . Хе- 
ция является секретарем  це
ховой партийной организации 
Д С К . Но до сих пор почему- 
то вопрос этих коммунистов 
так и не стал предметом об
суж дения ни на заседании 
парткома, ни на собрании ком 
мунистов.

—  Помимо других причин,— 
сказал бригадир О лег Папаза- 
швили, —  хромает у нас и 
дисциплина среди членов бри
гады . Часты случаи опозданий 
на работу, лю ди прогуливают. 
Заглохло и социалистическое 
соревнование.'

Аналогичными явились и вы
сказывания членов бригады 
Ю рия Данкова. Да и ■ це
лом по Д С К  господствует 
ф орм ализм  в социалистичес
ком соревновании, не обоб
щ ается опыт работы передо
вых бригад. А  повинны в этом 
преж де всего объединенный 
профсою зный комитет и его 
председатель — Теймураз Гва- 
беридзе.

Одним словом, проблем у 
Д С К  накопилось много. Все 
они переплелись а сложный, 
прочно затянуты й узел . Кто 
ж е его разрубит?

Давид ШЕЛИЯ.

Когда подводит 
заказчик

Ширится сеть новостроек 
в Ахметском районе. Не
давно распахнул двери дом  
культуры в селе Земо-Ап- 
вани. В самом Ахмета ждет 
новоселов 40-квартирный 
жилой дом.

В районе полным ходом 
идет строительство свыше д е
сятка новых объектов. Четыре 
из них возводят строители из 
передвижной механизирован
ной колонны №  60 треста 
№ 12 «Грузагростроя». Все 
объекты , а это —  здание бло
ка «А» районной больницы, 
детский сад, новая станция ав- 
тотехнического обслуживания 
и 20-квартирный жилой дом  — 
долж ны быть сданы в эксплу
атацию уж е в нынешнем году. 
С правятся ли строители с за
данием?

— Конечный результат, — 
говорит главный инженер 
ПМ К М ераб Ш ашиашвили, — 
во многом зависит от поста
вок на объекты стройматери
алов. Не скрою , в конце 
прошлого года нас лихоради
ло ритмичность работ часто 
наруш алась. Случались и про
стои. И все из-за того, что 
не хватало то цемента, то плит

перекрытия, то балок. Однако 
с плановым заданием мы Все 
же справились.

Нынешний год  строители на
чали успешно. Обеспечив вы
сокие темпы работ, коллектив 
ПМК только за два первых ме
сяце года выполнил работы на 
358 тысяч рублей. Это  почти 
четверть сум мы , которую  пред
стоит освоить до конца года. 
Сказались четкая организация 
труда, ритмичное снабжение 
строек необходимыми строй
материалами. Все это позволи
ло выполнить досрочно зада
ние первого квартала.

Мы побывали на -стройпло 
щадках и убедились, что сло
во, данное строителями, не 
расходится с делом . Особен
но напряженно кипит работа 
на пусковых объектах. Ввод 
в строй детского  сада и 20- 
квартирного жилого дома на
мечен на конец второго квар
тала. Строительство здесь ве
дется с опережением графи
ка.

И все ж е сказать, что дела 
у коллектива ПМК идут, как 
по маслу, нельзя. Х отя и на
метились реальные переме
ны к лучш ему, меньш е стало 
нареканий а адрес строителей, 
и, в первую очередь, на низ
кое качество работ, не все 
вопросы здесь ещ е решены. 
Столярка, а это —  оконные 
рамы и двери, поставляемые 
трестом строительных деталей 
Грузагростроя, пока что остав
ляет желать лучш его . О щ ущ а
ется и нехватка квалифициро
ванных кедров.

И еще об одном . С  боль
шим опозданием поступает на 
стройки техническая доку
ментация. Строители неред
ко лишены возможности за
ранее ознакомиться с ней, вы
сказать какие-либо свои заме
чания, пожелания. Зачастую 
приходится делать это уж е по 
ходу строительных работ.

Несвоевременно заботятся 
заказчики и о  поставках элек
тротехнического оборудова
ния, осветительных приборов, 
других установок, монтаж ко
торых долж ны вести строите
ли. Все отклады вается на са
мый последний срок, чуть ли 
не не день сдачи того  или ино
го объекта. О тсю да и штур- 
мовщйна, авралы и, что глав
ное, низков качество.

Как видим, проблем у  •* ' 
метских строителей предоста
точно. Решить их можио лишь
при четко отрегулированном
механизме деятельности *с** 
заинтересованных служб. *  
главным образом, заказчике» 
и генподрядчика.

Игорь ПАШАЛИШВИЦИ.

И в Ж 1  Г
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Поездка на Чернобыльскую АЭС
Почти два года минуло с 

момента ааарии на Чернобыль
ской А Э С , и каждый день этих 
двух лет был наполнен титани
ческими усилиями советского 
народа по ликвидации ее  по
следствий, заботой партии и 
правительства, о делах и нуж
дах энергетиков, строителей, 
эвакуированного населения. 18 
апреля кандидат в члены По- 
лктбюро Ц К КП С С , секретарь 
ЦК КП С С  В. И. Долгих посетил 
Чернобыльскую А Э С  и новый 
город Славутич. В ходе поезд
ки основное внимание было 
уделено вопросам осущ ествле
ния дальнейших мер по устра
нению последствий аварии, 
обеспечения безопасной экс
плуатации электростанции, со з
дания надлежащ их условий 
труда и быта обслуживающ его 
персонала.

На Чернобыльской А Э С  он 
ознакомился с положением дел 
на действую щ их энергоблоках, 
состоянием поврежденного ре
актора, проведением дезакти
вации окруж аю щ ей террито
рии, беседовал с рабочими и 
специалис т е м и .  Состоялась 
встреча с партийно-хозяйст
венным активом электростан
ции, на которой была подчерк
нута важность строгого соблю 
дения технологической дисцип
лины, формирования стабиль

ного трудового коллектива, 
усиления работы по подбору и 
воспитанию кадров. Заслуш а
но .сообщ ение ученых и спе
циалистов о состоянии повреж
денного энергоблока. Прово
димые исследования и посто
янный контроль показывают, 
что принятые после аварии ме
ры позволили надежно его 
изолировать. Все параметры 
энергоблока стабильны и на
ходятся в полностью безопас
ных пределах.

Устойчивая работа электро
станции является весомым 
вкладом в обеспечение надеж 
ного электроснабжения на
родного хозяйства. Было отм е
чено, что за прошедший пери
од  выполнен значительный 
объем работ по дезактивации 
производственной территории 
электростанции и окружающ ей 
ее  местности, включая город 
Припять. Намечены планы 
дальнейших работ в этих на
правлениях.

В Славутиче секретарь ЦК 
КП С С  ознакомился с ходом 
строительства жилья и объек
тов инфраструктуры  города, 
побывал в квартирах новосе
лов, интересовался организаци
ей торгового, бытового и ме
дицинского обслуживания тр у 
дящ ихся.

Проведено совещание с уча
стием правительственной ко

миссии, руководителей соот
ветствующих министерств и 
ведомств, партийных и совет
ских органов Украины , а так
ж е Грузии, Азербайдж ана, А р 
мении, Литвы, Латвии и Эсто
нии, строительные организации 
которых оказывают помощь в 
сооружении Славутича. О тме
чено, что благодаря напряжен
ному тр уд у  строителей в сж а
ты е сроки, с хорошим качест
вом введены в эксплуатацию 
более 140 тысяч квадратных 
метров жилья, ш кола на 1.300 
учащ ихся, детские сады на 900 
мест, другие необходимые
объекты социально-бытового 
назначения. Все это позволило 
приступить к заселению  горо
да семьями работников Черно
быльской А Э С , ускорить пере
ход к безвахтовому м етоду ее 
эксплуатации.

О бсуждены такж е планы 
дальнейшего с т  р о ительства 
Славутича, поставлены задачи 
по вводу в действие в текущ ем 
году не менее 180 тысяч квад
ратных метров жилья в комп
лексе с социально-бытовыми 
учреж дениями, усилению ра
бот по благоустройству и раз
витию коммунального хозяйст
ва  ̂ своевременному созданию 
разветвленной сети транспорт
ного обслуживания жителей 
города. (ТА С С ).

— Пульс планеты  •  «— • —  — |

I СДЕЛАЛИ ПЕРВЫЙ ШАГ | ИОНА ВАКЕ ЛИ I
ПЕКИН, 18 апреля. (Т А С С ). С подписанием 

Договора о ликвидации ракет средней и мень
шей дальности меж ду С Ш А  и С С С Р  амери
кано-советские отношения стали развиваться 
в направлении смягчения. Но это лишь пер
вый ш аг, предстоит еще длинный путь до  ра
дикального сокращения ядерного оруж ия, 
заявил министр иностранных дел КНР Цянь 
Цичэнь. В интервью агентству С иньхуа , текст 
которого распространен здесь сегодня, он 
отметил, что процесс смягчения и диалога бу
дет носить длительный, трудный и неравно
мерный характер. Тем не менее смягчение

лучше напряженности, диалог лучше конфрон
тации, подчеркнул министр.

По его словам , нынешняя международная 
обстановка благоприятствует стремлению на
родов различных стран к миру и развитию. 
Используя ее, Китай долж ен «еще лучше пре
творять в жизнь независимую и самостоятель
ную мирную внешнюю политику, разверты
вать широкие меж дународные контакты и свя
зи, ставить внешнеполитическую деятельность 
на служ бу реформ е и расширению связей с 
внешним миром, а такж е содействию делу 
объединения родины».

В ы с о к а я  н а г р а д а  — 
за д о б л е с т н ы й  т ру д

ПРОТИВ ТЕРРОРИСТОВ
■ ДЕЛИ , 18 апреля. (Т А С С ).■ Второй день в индийском 

штате Пендж аб ведутся интен
сивные операции против тер-

|рористов. Вчера было унич
тожено свыше десяти  экстре
мистов. С егодня шесть терро
ристов погибли во время пе- 
рестрелки с патрулем сил бе- 

|  зопасности в одной из дере- 
I вень округа Ам ритсар. На ме-
■ сте боя обнаружено пять ав-I томатов, пулемет, большое 

количество гранат и других 
боеприпасов.( Уничтожены такж е пятеро 

диверсантов, пытавшихся про
никнуть на территорию Индии 
в секторе А ттари . Двум нару- 

_  шителям удалось отойти об- 
I  ратно в Пакистан.

0 ПРАВАХ ЧЕЛОВЕКА В ТУРЦИИ
ВЕНА, 18 апреля. (Т А С С ). С протеста против бесчеловечно 

требованием о восстановлении го обращ ения с ними.
прав человека и освобождении 
политических заключенных в

В ближайшее время должен 
начаться судебный процесс

Турции выступил депутат На- над лидерами коммунистиче- 
ционального совета (парламен- ской и рабочей партии Турции
та) от социалистической партии 
Австрии , член комитета по

Хайдаром Кутлу и Нихатом 
Саргына. Предъявленное им

речие с европейском конвен
цией о защ ите прав человека

внешнеполитическим вопросам обвинение вступает в противо- 
парламента В. Хорват.

В опубликованном здесь за
явлении он указал, что в на- и основных свобод, а также с 
стоящ ее время в турецких м еж дународным пактом о 
тю рьмах ожидают исполнения граж данских и политических 
решения суда 194 приговорен- правах, принятым О О Н . Этот 
ных к смертной казни, 123 из факт является особенно насто

раживающим, так как Турция 
состоит членом европейского 
совета и стремится вступить в

которых были осуж дены по 
политическим мотивам. Н едав
но несколько сотен заключен
ных в двух турецких тюрьмах «Общий рынок», подчеркнул 
объявили голодовку в знак В. Хорват.

За успехи, достигнутые в 1987 хозяйственном году, Абаш- 
ский район Грузинской СС Р награжден переходящим Крас
ным знаменем ЦК КП СС, Совета Министров СС СР, ВЦСПС 
и ЦК ВЛКСМ. На торжественном собрании партийно-хозяй
ственного актива района высокую награду Родины тружени
кам Абаши вручил второй секретарь Центрального Комитета 
Компартии Грузии Б. В. Никольский.

В минувшем году абашцы 
значительно п е р  евыполнили 
планы производства и прода
жи государству важнейших 
продуктов растениеводства и 
животноводства. Особо отличи
лись земледельцы в выращи
вании основной сельскохозяй
ственной продукции р айо на ,— 
кукурузы : в закрома сдано
9.030 тонн зерне.

Неплохо потрудились и жи
вотноводы. Ускоренное разви
тие отрасли позволило значи
тельно перекрыть программу 
закупок молока, мяса, увели
чить поголовье и привесы 
крупного рогатого скота, сви
ней. Так, за прошлый год за
готовлено молока на 10 про
центов больше плана, а мя
са — 3.330 тонн, что сущ ест
венно превышает плановое за
дание. Надои от каждой коро
вы составили 2.636 килограм
мов, то гда как в среднем по 
республике этот показатель

лишь приближается к двухты 
сячному рубеж у. Достижению 
хороших результатов в живот
новодстве во многом способ
ствовали расширение и укреп
ление кормовой базы.

Внесли свою лепту в дости
жения района и трудовы е кол
лективы промышленных пред
приятий. Задания по производ
ству продукции перевыполне
ны почти на миллион рублей.

Получило ускорение и раз
витие социальной сф еры . Вось
мидесяти семьям вручены клю 
чи от отдельных благоустро
енных квартир, сдан в эксплуа
тацию детский сад в селе 
Маидани, спортивный комп
лекс и Дом гигиены в район
ном центре, другие объекты 
соцкультбыта.

Вместе с тем , как отметили 
в своем выступлении первый 
секретарь Абаш ского  РК КП 
Грузии Г. И. Гунава, другие 
выступавшие, сущ ествует не

мало проблем, требую щ их без
отлагательного решения. Пар
тийные, советские и хозяйст
венные органы района в бли
жайшее время долж ны решить 
вопрос повышения рентабель
ности общественных хозяйств. 
А  это находится в прямой свя
зи с принципами хозрасчета, 
которые становятся главенст
вующими в экономике.

На собрании подчеркивалась 
необходимо с т ь дальнейшего 
роста урожайности и продук
тивности за счет интенсифика
ции производства, расширения 
площадей под высокорента
бельные культуры , в том чис
ле эфирномасличные. С ер ь
езное внимание следует у д е 
лить дальнейш ему распростра
нению семейного подряда, 
предоставлению лю дям боль
шей самостоятельности, ини
циативы, заинтересовать их и 
материально, и морально.

Собрание утвердило основ
ные направления развития на 
1988 год и повышенные социа
листические обязательства тр у 
жеников района, принятые ими 
в преддверии X IX  Всесоюзной 
партийной конференции.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

З Н А М Я - Г Р У З И Н С К И М  А В И А Т О Р А М
Уверенно идет в ш еренге 

лидеров Аэроф лота Грузинское 
управление гражданской ави
ации. Безопасность, экономич
ность полетов, высокое мас
терство пилотов, штурманов, 
наземного персонала предоп
ределили победу во Всесою з
ном социалистическом сорев
новании в минувшем году . По 
его итогам коллектив грузин

ских авиаторов награжден пе
реходящ им красных знаме
нем ЦК КП С С , Совета Мини
стров С С С Р , ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ . Управление занесено 
на Всесоюзную Д о ску  почета 
ВДНХ СССР.

Вручение знамени состоя
лось в Тбилисском клубе ави
аторов. Торжественное засе
дание, посвященное этому со

бытию, характеризовалось де
ловитостью , стало ещ е одним 
поводом поговорить о неис
пользованных возможностях, 
наметить пути решения имею
щихся проблем.

На торжественном заседании 
присутствовал замест и т е л ь 
Председателя Совета Минист
ров Грузинской С С Р  В. И. Ва- 
дачкория. (ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

С О Х Р А Н И Т Ь  Д Л Я  П О Т О М К О В
18 апреля во всем мире 

впервые отмечался меж
дународный день охраны 
памя т н и к о а. Решением 
Ю НЕСКО отныне он станет 
традиционным.

— В нашей стране забота 
о памятниках возведена в 
ранг государственной поли
тики, — говорит начальник 
Главного научно - производст
венного управления по охра
не и использованию памятни
ков истории, культуры и при
роды при Совете Министров 
Грузинской С С Р , профессор 
И. Цицишвили. — В нашей 
республике, например, реш е
нием правительства недавно 
учреж ден день — «Д руг па
мятника», который будет от
мечаться в последние суббо
ту  и воскресенье мая. В Гру
зии под защитой закона нахо
дится около 20 тысяч различ
ных творений старины. Мно
гие из них поставлены на слу
жбу современнику, участвуют 
в идейно ■' нравственном и эс
тетическом воспитании лю 
дей.

Над памятниками нашей 
истории ш ефствую т трудовые, 
коллективы, молодеж ь. Сей
час комплектую тся бригады 
для помощи реставраторам. 
По заранее намеченным марш 

рутам пойдут студенты , уча
щиеся ПТУ и средних ш кол, 
Вместе с ними нынешним ле
том на памятниках Грузии бу
д ут  трудиться представители 
организаций и предприятий.

За последние годы охрана 
памятников в Грузии вступила 
на качественно новую ступень. 
Разговор идет не просто об 
их восстановлении или укр еп 
лении, а об их консервации. 
Грузинские реставраторы раз
работали новые методы борь
бы с эрозией пород, р а зр у 
шением строительных м ате
риалов.

В сф еру наших забот вхо
д я т  и памятники археологии. 
В принятом в прошлом году 
совместном постановлении ЦК 
КП Грузии и Совета М инист
ров республики «О м ерах по 
дальнейш ему развитию архе
ологических исследований в 
республике и усилению м ате
риально - технической базы 
археологических учреж дений 
и экспедиций» пряма-укеэенъг- 
откры тые в свое время архе
ологами и уже изученные на
укой памятники, подлеж ащ ие 
консервации — «Самтавро-1», 
М огвтакари, М ухатгверди , ан
самбль Питиахшей в Армазис- 
Хеви и другие.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Продолжая
героические

традиции
В нынешнем году в респуб

лике несколько улучшилась 
ситуация в борьбе с огнем, 
однако решены отнюдь не 
все задачи. Это отмечалось на 
торжественном заседании, по
священном 70-летию Совет
ской пожарной охраны, кото
рое состоялось в Тбилиси.

С  докладом выступил на
чальник Управления пожарной 
охраны М ВД Грузинской ССР 
Д . Сурм ава. За минувшие де
сятилетия славный историчес
кий путь прошли грузинские 
пожарные. Они не раз отли
чались при защите народного 
добра от огня, достойно сра
жались в военные годы . Ми 
нутой молчания присутствую
щие почтили память павших 
на боевом посту и на фрон
тах Великой Отечественной. 
Эстаф ету мужества сейчас про
долж ает молодое поколение 
работников пожарной охрены.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

     ' "

Грузинская советская лите
ратура понесла тяжелую  ут
рату —  на 88-м году жизни 
скончался выдающийся гру
зинский писатель, один из ос
нователей Сою за писателей 
Грузии, драм атург, поэт и об
щественный деятель Иона Ва- 
кели (Иона Лукич Мегрели- 
Дзе).

Иона Вакелц родился 10 но
ября 1900 года в селе Ваке 
О зургетского  уезда (ныне Ма- 
харадзеаский район). Началь
ное образование получил д  
двухклассном сельском учили
щ е. Затем  продолжил учебу 
в Поти, но из-за отсутствия 
средств вынужден был зара
батывать на жизнь физичес
ким трудом . В 1917 году Иона 
Вакели переезж ает в Тбилиси. 
Здесь  он в 1920 году с от
личием закончил общ еобразо
вательные курсы , основанные 
Ш алвой Й уцубидзе. Впослед
ствии занимался в аспиранту
ре Тбилисского государствен
ного университета.

В разное время Иона Ваке
ли работал инструктором 

профсою за советских работ
ников Грузии, ответственным 
секретарем  литературного при
ложения к газете «Комуни- 
сти» —  «Чирагдани», журнала 
«Ремедаси», заведую щ им от
делом  газеты «Муша». И 
всю ду Иона Вакели успешно 
справлялся с возложе и н ы м и  
на него обязанностями.

В 1920 году были опубли
кованы первые стихи Ионы 
Вакели. С  тех пор его сти
хотворения, поэмы, пьесы, пе
реводы систематически появ
лялись на страницах нашей 
периодики, выходили отдель
ными книгами, ставились на 
театральной сцене.

Особенно плодотворной бы 
ла деятельность Ионы Вакели 
в жанре драматургии. Его 
пьесы «Апракуне Чимчимели», 
«Ш амиль», «Зависть», «Геор
гий Саакадзе» , «Сталь», «Бес
покойный человек», «Ш ота 
Руставели», «Новые дворяне» 
с большим успехом шли на 
сценах ведущ их театров рес
публики. С ледует особо отм е
тить комедию «Апракуне Чим- 
чимели», созданную  драм а
тургом  в 30-х годах. Эта о ст
росатирическая пьеса с боль
шой художественной правдой 
изображ ала жизнь грузинской 
деревни, восставая против не
гативных явлений, подмечен
ных автором в процессе ф о р 
мирования социалистических

взаимоотношений, против т у 
неядцев и приспособленцев.

Иона Вакели —  один из о с 
новоположников грузинской 
советской трагедии. Его перу 
принадлежат замечательные 
произведения этого жанра 
«Ш амиль», «Ш ота Руставели» 
и «Георгий Саакадзе» .

Пьесы драм атурга неодно
кратно отмечались премиями 
на всесою зных и республикан
ских конкурсах.

Иона Вакели переводил на 
грузинский произведения Пуш 
кина, Лермонтова, Гете , Гейне, 
Ш елли.

М ногие годы писатель вел 
активную общ ественную  дея
тельность. Он был депутатом 
Калининского районного С о 
вета г. Тбилиси, членом прав
лений С ою за писателей Гру
зии и театрального общества 
республики, председате л е м 
бюро секции драм атургии С о 
юза писателей, членом худо
жественных советов театров 
республики, Грузинской ф и 
лармонии, театров юного зри
теля ,4 научного совета теат
рального м узея  Грузии , ред
коллегии журнала «Проле- 
тарули мцврлоба».

Иона Вакели один из о с 
нователей ассоциации про

летарских писателей Грузии, в 
течение долгого времени яв
лялся членом ее бюро.

Иона Вакели награж ден ор
деном «Знак Почета», м еда
лями. В 1960 году ем у было 
присвоено почетное звание 
заслуж енного деятеля  ис
кусств Грузинской С С Р .

Уш ел из жизни замечатель
ный художник слова, благо
роднейший человек и граж да
нин. Его светлый образ на
всегда останется в памяти гр у 
зинского народа.

Д. И. Патиашвили, П. Г. Гилашвили, Г. Н. Енукидэе, 
О. Е. Черкеэия, 3. А. Чхеидзе, И. В. Абашидзе, В. Р. 
Асатиани, X. М. Берулава, Д . N. Гвинджилия, Э. Д. Джа- 
еелидзе, Р. К. Инакишвили, В. Г. Лордкипанидзе, 
Г. Д. Лордкипанидзе, 1Г. Д. Нахуцришвили, Ш. Г. Ниш- 
нианидзе, Н. А. Попхадзе, А. Р. Санеблидзе, А. С . Су- 
лакаури, Л. Р. Табукашвили, Д . А. Чарквиани, Н. Г.. 
Черкезишвили, Т. И. Чиладзе.

Отношения будут улучшаться
— Уверен , кто бы ни был 

избран в ноябре нынешнего 
года президентом С Ш А , отно
шения м еж ду нашими страна
ми будут улучш аться, —  счи
тает специальный помощник 
министра обороны С Ш А , член 
группы президентской комис
сии по стаж ерам Белого дома, 
адвокат из Кливленда Алан Ко
пит. Он побывал' в туристиче
ской поездке в М оскве, Ле

нинграде и Тбилиси. —  В ходе 
президентских выборов, веро
ятно, основная борьба, развер
нется между демократом Ду- 
какисом и республиканцем Бу
ш ем . Но повторю: независимо 
от исхода соперничества за 
президентское кресло, в отно
шениях меж ду С Ш А  и С С С Р  
будет дальнейшее потепление. 
Это стремление обеих сторон,

всех народов. Его  выразите
лем стал М . С . Горбачев.

В том , что таково желание 
и советского народа, я убедил
ся за время турпоездки по 
С С С Р , обратил внимание на 
друж елю бие, открытость лю
дей. Н есм отря на то , что в по
следнее время информация об 
С С С Р в печати С Ш А  стала 
друж елю бнее —  кстати , в этом 
вижу один из признаков потеп

ления отношений меж ду наши
ми странами, —  действитель
ность убедила больше. С ло
вом, улучшение наших отно
шений долж но принять необ
ратимый характер.

В ходе нашей беседы неод
нократно звучало слово «пе
рестройка».

—  Знал о ней еще до  по
ездки  в вашу страну, — гово
рит Копит. —  Воочию убедил
ся в том , что коснулась она 
всех сторон жизни вашей стра

ны. С оветские лю ди говорят с 
перестройке с энтузиазмом , 
уаеренност>ю в победе.

— Все члены нашей тури
стической группы, а в недале
ком будущ ем  это работники 
аппарата Белого дом а, —  гово
рит руководитель программы 
стажеров М арси Х ед , —  вы
несли яркие впечатления от 
встреч с вашей страной, кото
рую в скором  будущ ем  посе
тит и наш президент. Это бы 
ла незабываемая, поучительная 
поездка. (ГР УЗ И Н Ф О Р М ).

РЕПОРТАЖ*

НА СУББОТНИКЕ ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ 
Д А В И Д ГА РЕ Д Ж А
риотического воспитания вои
нов. Соприкасаясь с культур
ным наследием прошлого, они 
четко представляю т свою за
дачу защитников не только 
настоящ его, но и истории 
своей Родины, а она, Родина, 
у всех у  нас одна —  С овет
ский С ою з.

Верно сказал Николай Вик
торович — памятники культу
ры, созданные на националь
ной почве, неизменно стано
вятся достоянием всех людей. 
Потому и привел к стенам 
лавры Давида свой взвод 
старший лейтенант Э . Кари
мов, недавно вернувшийся из 
Аф ганистана , где  он выполнял 
интернациональный долг и за 
боевые заслуги представлен к 
награждению  орденом Кр ас
ной Звезды . Там он не раз 
водил в атаку свое подразде
ление, в составе которого 
плечом к плечу сражались Р. 
Берадзе , Г . М уталимов, М 
Ю супов, И. М аксимов и д р у
гие. И вот теперь соскучив 
шийся по мирному тр уду во
ин с удовольствием взял в 
руки лопату и вновь повел 
взвод на дело,- Тут, у  стен 
древнего храма, бок о бок 
трудились О лег Ш ергин из 
Зауралья и М устаф а Исаев из 
Узбекистана, Владимир Тор
говцев из М осквы и Ильгам 
А скеров из Азербайдж ана,

Арамаис Гороян из Еревана 
и Линдэ Нормунд из Литвы.

Сегодняш ним воинам и с ту 
дентам  есть о чем поговорить. 
О бщ их интересов немало. 
М ногие из студентов совсем 
недавно ушли в запас, а не
которые ребята в солдатских 
гимнастерках — бывшие сту
денты .

С  трудноскрываемым вол
нением встретили участников 
субботника сотрудники м узея 
Давидгаредж а во главе с его 
директором Ило Квливидзе, 
который вот уж е тринадцать 
лет оберегает ш едевры гру
зинского зодчества. Всякое 
было за это время — и ра
дости , и огорчения. Не было 
только отчаяния. Не раз под 
палящ им солнцем полупусты
ни Ило Квливидзе проделывал 
пешком десятки километров, 
обходя доверенные ем у яркие 
каменные страницы истории 
народа. Подолгу стоял перед 
уникальными фрескам и X I— 
X III веков в монастыре Удаб- 
но, постигал удивительную 
гармонию Бертубани и Нат- 
лисмцемели.

—  Принятое недавно поста
новление ЦК КП Грузии и С о 
вета Министров республики 
начало работать сразу ж е в 
день публикации, — сказал 
он. —  Оно нарушило царив
шую столетиями тишину в ар-

столетий вперед, О  тех, кто 
будет поел* нас. Поэтому на
ша задача —  не только защ и
щать, но и сохранить д о ш ед 
шее до нас наследие минув
ших эпох и тем  самым вопло
тить в жизнь ленинские идеи 
патриотизма и интернациона
лизма.

—  Склоны Гаредж ойского 
кряжа буквально усеяны па
мятниками культуры , причем 
многие из них представляют 
ш едевры грузинского зодче
ства. В какой степени коснет
ся их намеченная программа 
реставрации? —  спросили сту
денты Теймураза Абрамишви- 
ли на импровизированной 
пресс - конференции во вре
мя короткого перерыва.

— Пока ведется детальное 
изучение всех памятников. Раз
рабатываемый проект ф акти
чески долж ен включить в себя 
не только восстановление всех 
объектов, но и создание в 
этом регионе национального 
парка с  соответствую щ им пра
вовым статусом . Пока же за
вершена только архитектурная 
часть проекта церкви Вознесе
ния в монасты ре Удабно . П ред
стоит продолж ительная и кро
потливая работа.

А  эта кропотливая работа 
уже началась. О сторож но и 
бережно трудились комсо
мольцы, м олодеж ь восьм иде
сятых во главе с первым сек
ретарем  Ц К Л КС М  Грузии 
Д . М аргвелидзе . Трудились 
вместе, пообедали вместе —  
солдаты , студенты , офицеры, 
комсомольские вожаки. А  по
сле работы все вышли на ста
дион и с удовольствием пого
няли мяч, отдав долг м олодо
сти, жизнерадостности и вере 
в завтрашний день.

'(ГР У З И Н Ф О Р М ).
*  *  *

§  Н а  с н и м к а х :  студенты 
тбилисских вузов и воины За
кавказского военного округа 
на восстановительных работах 
в Давидгареджа.

Фото Э . Расоева.
(Ф отохроника

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

СТУДЕНТЫ И ВОИНЫ-  
ПАМЯТНИКА ИСТОРИИ

хитури и другие . Предстоит 
выполнить огромный объем 
работ фактически без особой 
инженерной подготовки, по
скольку прокладывать ко всем 
объектам подъездные доро
ги —  значит нарушить непо
вторимую гармонию архитек
турных памятников, которые, 
как видите, составляю т орга
ническую часть ландш афта.

Необычно начался рабочий 
день в минувшую субботу. 
Ранним утром возле лавры 
раздались четкие команды 
офицеров, застыл строй вои
нов, пришедших сю да, чтобы 
участвовать в субботнике, про
водившемся совместно со сту
дентами тбилисских вузов.

—  Узнав о начале рестав
рации памятника, — сказал 
офицер Н. Зозуля , —  наши 
комсомольцы решили оказать 
помощь строителям , связались 
со своими сверстниками-сту- 
дентами и совместно с ними 
сп р ед  е л и л и ф ронт работ. 
Трудно переоценить значение 
такого мероприятия для пат-

Пятеро мужчин из возрожденного села Удабно каждый 
раз, отправляясь на работу, повторяют путь, который, на
верняка, проходили жители этих мест более тысячелетия 
назад, возводившие несравненный монастырский комплекс 
Давидгареджа.

Эти пятеро тоже с утра до 
вечера орудую т строительны
ми инструментами, оставляя 
тепло своих натруженных л а 
доней на кирпичах, так уди 
вительно похожих на те , ко
торые укладывали их далекие 
предшественники в стены, лав
ры Давида —  монастыря, ос
нованного на одном из скло
нов полупустынного Гар ед
жойского кряжа в первой по
ловине шестого века и став
шего впоследствии одним из 
важнейших очагов духовной 
жизни народа.

«Представим, что у какого- 
либо народа нет историй. 
Дайте ем у Гаредж и, и он бу
дет иметь блистательную ис
торию». Эти слова академика 
Нико Кецховели — яркое сви
детельство значения и роли 
Давидгаредж а в истории гру
зинского народа.

Великими трудностями пол
на дорога во времени. Многие- 
цивилизации, истощив свой 
творческий ресурс, не сумели 
преодолеть очередной подъ
ем и навсегда остались на ее 
обочине, как печальное напо
минание о былом величии. 
Сколько было таких трагиче
ских подъемов и крутых пово
ротов в нашей истории? Не 
счесть! И вот, пройдя один 
из них, мы потеряли из виду 
Давидгаредж а —  его  скрыло 
от нас очередное историчес
кое ненастье. Но время не 
стерло память. Настал момент, 
и он вновь напомнил нам о 
наследии предков, сначала 
робко, потом все настойчивее.

Д авидгаредж а... Здесь сей
час разворачиваются воеста 
новительные работы. Неболь 
шая группа рабочих под ру
ководством производителя ра 
бот Гии Хурцилава осторож но, 
1цая за шагом постигает со

держание каж дого фрагм ента 
строений, чтобы потом вос
создать их в первозданном 
виде.

— Вести реставрационные 
работы на столь важном объ
екте исключительно слож 
но, — говорит производитель 
работ, —  слишком велика от
ветственность, но несмотря на 
этр, уверен, любой инженер- 
строитель гордился бы зада
нием, которое мы выполняем. 
В перспективе, с расширением 
работ здесь будет создан 
специальный строител ь н ы й  
участок. Дум аем  такж е на ме
сте наладить производство 
основного строительного ма
териала —  грузинского кирпи
ча. По м ере готовности про
екта строительная площадка 
охватит лавру Давида, монас
тыри Удабно, Бертубани, Чич-

хитектурных памятниках Да
видгареджа. В лице нашей 
молодежи они обрели надеж 
ных хозяев.

И действительно, прибыв
шие на субботник военнослу
жащие и студенты застали в 
лавре Давида уж е работавших 
там со вчерашнего дня энту
зиастов из студенческого объ
единения по охране памятни
ков Тамаза Гудуш аури , Котэ 
Габричидзе, Георгия Магла- 
келидзе и других.

— Без помощи обществен
ности, конечно, трудно будет 
осилить столь большой объем 
работ, который предстоит вы
полнить на реставрации па
мятников, —  говорит руково
дитель научно - прое к т н о й 
группы архитекторов Тейму
раз Абрамиш вили. — Даж е 
предварите л ь н о е изучение 
комплекса показало, что при 
реставрации некоторых объ
ектов придется работать в 
весьма слож ных условиях. На
пример, в монастырь Удабно 
можно попасть, преодолев

практически отвесный склон, у 
подножья которого находит
ся лавра Давида. Проведение 
тут каких-либо земляных ра
бот исключено, поскольку это 
создаст угр озу  памятнику, да 
и ландш аф т потеряет свой 
первозданный вид. Поэтому 
мы предполагаем соорудить 
временную грузовую  канат
ную дорогу , с помощью ко
торой можно будет транспор
тировать строительные м ате
риалы.

Кстати, упомянутый здесь о т
весный склон в сопровожде
нии студентов и сотрудников 
м узея  на одном дыхании про
ш ел первый заместитель на
чальника Политуправ л е н и я 
ЗакВО  генерал-майор К . Че
репанов. Не ради лю бопы тст
ва проделал Константин Ин
нокентиевич этот путь. О  дру
гом он дум ал , шагая по кр у
той тропинке.

—  Нам, нынешнему поколе
нию, —  поделился генерал со 
своими молодыми гидами, — 
следует дум ать на несколько
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С М О Т Р  М О Л О Д Ы Х  Т А Л А Н Т О В
• Обширна и разнообразна 
программа С туденческих дней 
в Тбилисском государственном 
педагогическом институте име
ни А . С . Пуш кина. Надо отм е
тить, что весь праздник под
готовлен силами молодеж и. 
А  открыл его  — День интер
национальной др уж бы . И это 
не случайно, ведь в Пушкин
ском , как его  любовно назы 
вают тбилисцы, учатся пред
ставители почти всех наци
ональностей, живущ их в За
кавказье, и обучение здесь 
ведется на четырех языках. 
Хозяин и организатор этого 
дня —  студенческий интер
клуб. М ного за  это вре
м я прошло здесь поэтиче
ских вечеров, литературных 
диспутов, концертов националь
ных танцев и песен народов 
Закавказья. Обычно т а к и е  
встречи члены клуба приуро
чивают к знаменательным да
там . Приходят все те , кто глу- 
бого чтит традиции своей куль
туры , интернациональную д р у ж 

бу братских народов нашей 
страны.

Д ля тех , кто любит рисо
вать, увлекается дизайном , м у
зы кой, искусством , в педаго
гическом институте создан ф а 
культет общ ественных про
ф ессий , где студенты  в сво
бодное от 'основной учебы 
время могут овладеть навыка
ми разнообразных проф ессий , 
В программе Студенческих 
дней и выставки худож ествен
ных работ студентов вуза.

Не оставили без внимания в 
институте м олоды е сем ьи . На 
ф акультете создано отделение 
семейно - бытовой культуры , 
иначе «Клуб м олодой семьи». 
Здесь начинающие хозяйки 
познают секреты  кулинарии, 
вязания, получают уроки по 
уходу за  ребенком . О собое 
внимание квалифицированные 
педагоги - психолог*. эконо
мисты уделяю т вопросам пла
нирования семейного б ю дж е
та , моральному климату в от
ношениях м олоды х супр угов .

Ну а тот* кто не обрем енен

семейными заботами, может 
принять участие в худож ест
венной самодеятельности ин
ститута. Помимо вокальных и 
танцевальных ансамблей, здесь 
и студенческий театр . В ре
пертуаре сам одеятельны х арти
стов скетчи, миниатюры из сту
денческой ж изни. Коллектив 
стал участником Всесою зного 
молодеж ного фестиваля эст
радных миниатю р в Казахста
не.

Говорят, д елу  —  время, по
техе— час. Пушкинцы показали 
на д еле , что они умею т не 
только интересно отдыхать, но 
и отлично работать. В прошлом 
году они стали победителями 
в республике по итогам тру
д ового  сем естра. На днях ин
ститут получил переходящ ее 

.Красное знам я за победу в со
циалистическом соревновании 
меж ду вузами.

В настоящ ее время уж е вве
дены некоторы е новшества и 
в академический уклад инсти
тута. К прим еру, в большой 
совет ректората вошли д евят

надцать студентов. Такие д е 
ла, как распределение стипен
дий , бытовые проблемы об
щежития в студгородке , тоже 
взяли под свою ответствен
ность м олодые и сообщ а ста
раются их решать.

И вот ещ е, что интересно: 
для  того, чтобы оперативно 
разобраться в острых вопро
сах, поделиться со своими 
товарищами какими-либо пред
ложениями, не обязательно, 
как раньше, ж дать официаль
ного собрания или обсуждать 
в «тесном кругу» . В институте 
создан телецентр, а в кори
дорах имею тся телевизоры , 
так что в считанные минуты 
можно подключить к разгово
ру практически всех студентов.

П раздник С т у д е н ч е с к и х  
дней в самом разгаре . Через 
.несколько дней именно сту
денческое жю ри, что тоже 
впервые в этом году , подве
д ет его итоги.

Инна БУСУРАШВИЛИ.

А  Старший научный сотрудник Дж емал Кумсиашвили руководит 
группой микрохирургии Тбилисского института усовершенствования вра. 
чей. В активе хирурга, который возглавляет общество изобретателей 

^.и рационализаторов института, более пятидесяти рацпредложений и
изобретений.

Н а  с н и м к е :  микрохирург Д . Кумсиашвили.
Фото Г. Киквадзе. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

ВЫСТАВКИ

«ГОЛУБОЙ ЦВЕТ ДЛЯ М ЕНЯ-ГЛАВНЫ Н В ЖИВОПИСИ. 
ОН РОЖДАЕТ ЧУВСТВО РАДОСТИ БЫТИЯ,

• 'Э Т О -Ц В Е Т  НАДЕЖДЫ, МЕТАФОРА ЖИЗНИ...»
56 пет известному рум ы нском у худож нику Сабину Бела

ша, котором у принадлеж ат эти слова. А  насколько верен 
он своем у кр ед о , можно убедиться, посетив выставку его  
полотен а Тбилисском Д о м а  худож ника. Удивительное зр е
лищ е предстанет перед  вами. В руках мастера кисти го лу
бой цвет —  надежный «инструмент» д ля  самовы раж ения, 
это , действительно , м етаф ора для повествования, позволяю 
щ ая худож нику до  конца раскрыть движ ения своей душ и .

Сабин Бэлаш а —  выпускник 
Бухарестского  института худ о 
ж еств— снискал известность д а 
леко  за пределами своей 
страны . Он является членом 
академий худож еств многих 
городов мира, в том числе 
Рима и Парижа. О бладатель 
Государственной премии Ру
мынии и м ногих д р уги х прес
тижных м еж дунар одны х на
гр ад . П роизведения Сабина 
Бэлаш а почти тридцать лат яв
ляю тся венцом изобрази
тельного искусства СРР .

Знаком им ся с экспозицией, 
представивш ей на суд  зрите
лей более ста оригинальных 
работ рум ы нского  худож ника. 
Человек и е го  душ евны е пе
реживания оказы ваю тся в цен
тре внимания всего творчест
ва живописца. Но большей 
честью автора полотен инте
ресует , каким  будет завтраш 
ний дань нашей планеты . О т
вечая не этот ж ивотрепещ у
щий вопрос, волнующ ий всех 
лю дей доброй воли, Сабин 
Бэлаша нередко  использует 
в своем творчестве древние 
миф ы , которы е у м астера ки
сти звучат по-соврем енном у. 
В этом плане особенно харак
терны полотне «Н адеж да», 
«Утро  планеты », «О ж идание», 
в них автор изобразил свои 
треаоги о б удущ ем . См отреть 
эти работы —  результат д ли 
тельных раздум ий худож ника 
над судьбой человечества а 
наш беспокойный век— невоз
мож но без волнения. Каж дый 
штриху нанесенный худож ником 
на полотно, проникнут надеж 
дой на м ирное, безоблачное 
завтра. И как кстати здесь 
голубой цвет —  цвет надеж 
д ы , превалирую щ ий над д р у
гими его  «собратьями» по 
спектру , он —  верный помо
щник худож ника а изобрази
тельном искусстве .

Потрясаю щ ая картина «П ос
ледние лю ди» — павшая ниц 
женщ ина, уж ас а глазах м уж 
чины, устрем ивш его  свой 
в згл яд  на белое облако , по
хож ее на атомный «гриб». 
Здесь  уж е не господствует 
голубой цвет, на см ену ем у 
пришли тона черного , изоб
разив сливш иеся воедино о б у
гленные от пожарищ  небо и 
зем лю . ^то полотно предо
стерегает, напоминает о гр о 
зящ ей опасности в случав 
атомной войны. То же худ о ж 
ник хочет сказать нам языком 
живописи —  полотно «Угро
за » . Стрех во асем  облике 
изображ енных на нем ж енских 
ф и гур , устрем ивш их испуган
ный взгляд ввысь, к небу, — 
оттуда они ж д у т  опасность 
д ля  жизни.

Целый цикл своих полотен 
Бэлаша посвящ ает ярким ге
роическим страницам истории 
рум ы нского  народа. С колько  
крови было пролито а борьбе 
за свободу, сколько  челове
ческих ж изней принесено ей 
а ж ертву! О б этом  м уж ествен
ном подвиге отцоа и д е 

дов —  полотна «Воспомина
ние о предках» и портрет Ни
колаю Бэлческу — известного 
рум ы нского борца за свобо
д у , погибшего в 50-х годах 
прош лого столетия в борьбе 
с захватчиками.

И вновь худож ник обращ а
ется к своему лю бим ом у го
лубом у цвету в полотнах, пол
ных оптимизма, посвящ енных 
дню сегодняш нем у. «Радость 
урож ая», «Космическая свадь
ба» —  сам ы е, пожалуй, яркие 
картины из этой серии. Бэле- 
ша ум еет порой быть удиви
тельно лиричным. Нежная поэ
зия в полную силу зазвучала

содействует взаимному зна
комству с культурными цен
ностями наших стран, углуб
лению контактов меж ду ху
дож никами, упрочению нашей 
друж бы . Я с удовлетворением 
хочу отм етить, что отношения 
м еж ду сою зами художников 
наших стран постоянно углуб
ляю тся. Встречи живописцев,

в его  полотне «М атеринство». 
Тепло, излучаемое им , впечат
ляет. В той же манере непи
саны «Праздничный бы к», «По
сле д о ж д я» , «Воздух , вода, 
пламя» и многие д р уги е  по
лотна художника.

Выставку Сабина Бэлаша со
ветник по вопросам культуры  
посольства Румынии а С С С Р  
Янку Рзпан назвал «первой 
ласточкой» в культурны х об
менах м еж д у  нашими респ уб
ликами.

— Я глубоко тронут вни
манием лю бителей живописи 
Тбилиси к искусству рум ы нс
кого худож ника, —- делится 
своими впечатлениями от 
встреч в столице нашей р ес
публики Янку Рзпан. — Велик 
интерес к искусству вашей 
страны и а Румынии. В этом 
убедили Дни культуры  С С С Р  
в Р у м ы н и и ,  к о т о р ы е  
проходили в Бухаресте а сен
тябре минувш его го да . А р ти с
ты из С оветского  С ою за про
извели на нас неизгладим ое 
впечатление. Поводом моего  
визита а вашу страну, и в ча
стности а Грузию , является 
расширение культурны х свя
зей, взаимообмена творчески
ми коллективами, выставками 
произведений изобразительно
го искусства а том числе. Вы
ставка полотен Сабина Бэлаша

«круглые столы », прямые свя
зи м еж ду м астерам и изобра
зительного искусства и мно
гое др уго е  —  такова перспек
тива нашего сотрудничества. 
Ценный вклад  • развитие куль
турных обменов принадлежит 
О бщ еству советско-румынской 
дружбы и, а частности, его 
Грузинскому отделению .

Высоко оценил выставку ру
мынского худож ника секр е
тарь правления С ою за худож 
ников С С С Р  Виталий Мании, 
прибывший в Тбилиси по слу
чаю откры тия экспозиции:

— Мы впервые получили 
возможность познакомиться с 
живописью одного из видных 
мастеров изобразительного 
искусства Румынии, — сказал 
нам Виталий Серафимович. — 
Выставка Бэлаш а неспроста по
сле  М осквы и О дессы  экспо
нируется в Тбилиси. Тем са
мым положено начало обмену 
экспозициями работ изобрази
тельного искусства м еж ду Гру
зией и Румынией.

Д ж ильда ИВАНИШ ВИЛИ.

#  Н а с н и м к а х :  работы
румынского худож ника Саби
на Бэлаша «Худож ник Мнхай 
М адояну» и «Исследователь».

Ф оторепродукции 
•а на Рухкяна.

ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

К арикатур ы  из Г р у з и и - в  Никарагуа
Иа днях я столице Никарагуа —  М а

нагуа откры лась выставка работ гру
зинского худож ника - карикатуриста 
Г . Лом идзе. На е е  открытии присутст
вовали ответств е  н и ы е сотрудники 
С Ф Н О , советского посольства, ведущ ие 
журналисты . Все 100 работ худож ника, 
представленные на выставке, вошли в 
изданный в М анагуа альбом «Гиви Ло- 
мидзе против дядн  Сэма».

«Слова и дела Вашингтона» — такие рек
ламные афиши с  девизом  выставки появи
лись у входа в Д ом  никарагуанских ж ур на
листов на одной из. тихих улиц М анагуа. «Дав
не уж е не было такого наплыва представи
телей средств массовой информации в свой 
«генеральный ш таб», —  сказала председа
тель правления С ою за журналистов Никара
гуа  Лили С ото . —  Тема экспозиции близка 
и понятна нам».

Действительно, работы грузинского м ас
тер а , пронизанные любовью к Латинской 
Ам ерике , отражаю т ее сегодняшню ю  реаль

ность... Д яд я  С эм  вонзает свой звездно-по
лосатый топор в ствол латиноамериканской 
пальмы, напротив политической карты кон
тинента экспонируется рисунок «Райское д е
рево», которое уходит своими корнями д а
леко в Ю жную  Ам ерику, а плоды дерева 
достаю тся магнатам с севера...

Картины, показывающие подготовку и пе
реброску наемников в страны региона, рас
положились недалеко от мемориального у го л
ка, где  находятся боевая винтовка и личные 
вещи павшего в бою за свободу никарагуан
ского журналиста А лехандро М онтиеля.

Чисто профессиональную  оценку дел выс
тавке ведущ ий художник-карикатурист Ро- 
хер Санчес: «Высокое мастерство, и не толь
ко в техническом плане. Перед нами работы 
настоящего профессионала. Он как будто 
живет не на далеком  Кавказе, а зд есь , в 
Центральной А м ерике , и переживает вместе 
с нами все невзгоды  и лишения».

(А П Н  — ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

•  Стихия и люди

ОПАСНОСТЬ
С О Х Р А Н Я Е Т С Я

В минувшую субботу, в пять 
часов утра на 67-м километ
ре автомагистрали Натахтари— 
Беслан сошли селевые пото
ки. На ликвидацию послед
ствий стихии срочно были м о
билизованы коллектив ДУ-26 

М ииавтодора республики, ме
стное население. М еханиза
торы срочно проложили объ
ездную  дорогу , а затем  при
ступили к расчистке м агист
рали. За несколько часов они 
переместили сотни кубометров 
жидкой грязи , камней и лик
видировали наносы. О днако 
движение не дороге не было 
.восстановлено, поскольку, по
ка дорожники работали на 
67-м километре, у  села Коби 
сош ла снежная лавина, «за
купорив» дорогу  на целых 150 
метров. Здесь в течение трех 
часов трудились механизато
ры ДУ-27 и расчистили доро
гу .

ПОГОДА ПРОЯВЛЯЕТ 
Х А Р А К Т Е Р

В последние сутки на ряде 
рек Грузии значительно под
нялся уровень аоды . Интен
сивное таяние снега в горах, 
дож ди вызвали резкий приток 
влаги. Например, Кура а Бор- 
ж ом ском  ущ елье, где  в это 
время года обычно проходит 
в секунду .540 кубометров 
воды, утром 18 апреля несла 
почти 850 кубометров. Значи
тельно. поднялись и другие 
Притоки Куры .

—  Река Гудж арула принесла 
нам немало бед, —  рассказал 
заведую щ ий о р г о т д е л о м  
Борж омского райкома пар
тии Важа Беридзе. —  Разбу
шевавшийся поток снес два 
моста и повредил один. Раз
рушена теплотрасса, залиты 
деловы е дворы ряда предпри
ятий, снесено несколько ж и 
лых домов. Пришлось в сроч
ном порядке эвакуировать из 
опасной зоны пять семей. Об
надеживает, однако, что пик 
наводнения, как видно, уж е 
миновал, уровень реки снизил
ся на полтора метра.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

СПОРТ

СИЛА-В ДВИЖЕНИИ
О бщ еству «Динам о» ис

полнилось 65 лет. Коррее- 
понде н т ы ГРУЗИ Н Ф О РМ а 
беседую т с первым зам е
стителем председателя , ге 
нерал-майором м и л  иции 
Д . М икелвдзе, который не
давно нвзнвчен на эту дол
жность.

—  Сейчас в жизни «Дина
мо», как и всей страны , нас
тупил ответственный и тр уд 
ный этап — период перест
ройки, — начал беседу Д ж е
мал Придонович. — П редсто
ит многое привести в соответ 
ствие с требованиями сегод
няшнего дня.

Созданное в апреле 1923 го
да по инициативе Ф . Э . Д зе р 
жинского и удостоенное выс
шей награды Родины — о р де
на Ленина, оно с первых лет 
своего сущ ествования вносит 
значительный вклад в разви
тие многих видов спорта. Зо
лотыми буквами вписаны в его 
историю и фамилии наших 
зем ляков. Девять из них под
нимались на олимпийский пье
дестал почета. Причем заме
чательный спортсмен Виктор 
Санеев удостоился тр ех золо
ты х и одной серебряной олим
пийских м едалей . Всего на 
олимпиадах динамовцами Гру
зии завоевано 10 серебряных 
и 13 бронзовых наград.

Перечисление всех динамов
цев — представителей нашей 
республики, побеждавш их на 
чемпионатах мира, -Европы, 
страны , устанавливавших ми
ровые и континентальные р е 
корды , займет м ного места. 
Ведь в нашей истории— 19 чем
пионов мира, 75 —  Европы, 
79 заслуженных мастеров 
спорта и 20 заслуж енны х тре
нере* С СС Р .

—  Однако главная задача 
общ ества — внедрение физи
ческой культуры  и спорта а 
повседневную ж изнь работни
ков и служащих органов внут
ренних дал , государственной 
безопасности , соверш енствова
ние мх физической подготов
ки, организация здорового  до
суга  динамовцев и членов нх 
сем ой ...

—  Это действительно так, и 
основа «Динамо» —  коллекти
вы физической культуры  — 
по-прежнему находятся в 
центре массовой работы . Бла
годаря усилению их органи
заторской деятельности за

последние годы возросло чи
сло членов нашего общества, 
а такж е тех , кто систематиче
ски занимается физкультурой 
и спортом . Такие коллективы, 
как Болнисский, Дманисский, 
Грузинского управления внут
ренних дел не транспорте, Тби
лисского  ф акультете М осков
ской высшей школы милиции 
М ВД С С С Р , добиваю тся значи
тельных успехов •  массовой 
работе.

Кроме того , а лучших тра
дициях «Динамо» всегда была 
забота о подрастаю щ ем поко
лении. В нашей республике мы 
ш еф ствуем  над 11 спортклуба
ми по м есту жительстве, ш ко
лой для инвалидов, школой- 
интернатом, совместно с инс
пекцией по делам  несовер
шеннолетних Управления уго 
ловного розыска М ВД  Грузин
ской С С Р , еж егодно  проводим 
спартакиады для так называе
мых трудны х подростков, го- 
тсаим  м олодеж ь к защ ите Ро
дины.

— А на виду у  любителей 
спорта, как всегда , «вершина 
пирамиды» —  те , кто  блиста
ет иа соревнованиях высшего 
ранга. Чем они живут в ны
неш нем, олимпийском году)

— На сегодняшний день кан
дидатам и на участие •  X X IV  
летних Олимпийских играх яв
ляю тся 7 человек. Это — бо
рец. Д . Гобеджишвили, дзю до
ист А . Кибордэалидзе , ф ехто
вальщик В. Апциаури, стрелок 
Т. Имнаишаили, прыгун а во
д у  Г. Чоговадэе, ватерполист 
М . Гиоргадэе, ф утболист Г. Ке- 
ташвили. В резерве на поезд
ку а Сеул находятся еще пя
тер о : гребец К . Ломишаили, 
дзю доисты  В. Д ж апаридзе и 
Л . Накани, легкоатлет О . Стри- 
жаков и велосипедист В. Ада- 
машаили.

— Какие ещ е проблемы 
предстоит решить обществу- 
ю биляру в нашей республике!

— Задач, выдвинутых пере
стройкой, немало. Главная из 
них — создание самых благо
приятных условий для повыше
ния физической подготовки, 
укрепления здоровья всех ди
намовцев.

Мы всегда помним, сказал а 
заклю чение Д . М икеладзе, что 
название нашего общества о з
начает силу а движении.

МЯЧИ ЛЕТЯТ В СЕТКУ
Проведены очередные матчи ш естого тура чемпионата 

С С С Р  по ф утболу среди команд высшей лиги. Они завер
шились несколько неожиданно. Из пяти встреч, состоявш их
ся в воскресенье, е д вух победу одерж али гости, а в осталь
ных были зафиксированы ничейные результаты .

Динамовцы Киева, игравшие в А лм а-А те  с местным «Кай- 
ратом », добились перевеса во втором тайме и победили — 
1 :0. Новобранец высшей лиги —  одесский «Черноморец», 
выступавший в Д онецке, такж е во второй половине игры 
переиграл «Ш ахтера» —  1 : 0 .

Остальные три встречи завершились так : «Днепр» — 
«Спартак» — 0 :0 , «М еталлист» —  «Торпедо» — 1 :1 , «Локо
мотив» — «Ж альгирис» — 2:2 . Надо отметить, что а ходе иг
ры железнодорожники проигрывали — 0 :2 , но сумели срав
нять счет.

Вчера на тбилисском стадионе «Динамо» им. В. И. Лени
на была проведена ещ е одна встреча чемпионата С С С Р . Д и 
намовцы Тбилиси принимали своих старых соперников и 
друзей  — ереванский «Арарат». М атч заверш ился победой 
гостей со счетом 2 : 1 .

*  *  *
Проаеден очередной тур  чемпионата С С С Р  по ф утболу 

среди команд первой лиги. Команды нашей республики вы
ступали а гостях и проиграли. «Гурия» уступила «Спартаку» — 
1 :2 , а динамовцы «Батуми» — ставропольским одноклубни
кам — 0 :1 . Э то  третье подряд поражение адж арской коман
ды .

Остальные встречи завершились «так: С К А  «Карпаты» •— 
«Даугава» — 2 :0 , Ц С К А  —  «М еталлург» —  4 :0 , С К А  (Рос
тов) —  «Котайк» —  4 :0 , «Кузбасс» —  «Колос» — 1 :0, «Тав
рия» — «Ростсельмаш » — 1:0, «Заезда» — «Пахтакор» ■— 
1:2 , «Геолог» — «Памир» — 3 :1 , «Шиниик» — « З а р я »  — 
2:1 , «Ротор» — «Кубань» — 2:1.

И В ФИНАЛЕ-ПОБЕДА
Приятная весть поступила из ф ранцузского  города Сэн- 

Н азере, где  заверш ился крупный меж дународный турнир по 
боксу. Одержав несколько побед а весовой категории до 54 
килограммов, я финал вышел член советской команды пр ед 
ставитель нашей республики тбилисец Альберт Каэандж ян.

В заключительном поединке его  соперником был вене
суэльский боксер Х о се  Эрнандес. Встреча прошла с преиму
щ еством советского спортсмене и заверш илась его победой. 
Таким образом, Каэандж ян стал обладателем  первого приза 
в своей весовой категории.

Кроме него, ещ е пятеро советских боксеров поднялись на 
высшую ступень пьедестала почета а Сэн-Н азере. Это  Ншан 
М унчян (до 48 кг) из Еревана, Айрат Хаматов (до  57 кг) из 
Казани, Евгений Зайцев (до  71 кг) из Д ж ам була , Андрей  Кур- 
няака (до  75 кг) из Ф р ун зе  и Ю рий Ваулин (д о  81 кг) из Риги.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ШАХМАТЫ. На м еж дународном  турнире в Брю сселе ли

дером  остается Анатолий Карпов, сыгравший в 13-м туре 
вничью с Сейраваном. У  Карпова девять очков. На одно оч
ко меньш е у Салова, победивш его а отложенной партии 
Лю боевича. На третьем  месте идут Беляаский и Нанн — по 
7,5 очке.

СОВРЕМ ЕННОЕ ПЯТИБОРЬЕ. В М оскве финиш ирует м е ж 
дународный турнир. В командном зачете лидирует сборная 
клубов С С С Р . В личном первенстве впереди советские пяти
борцы Анатолий Авдеев —  3.368 очков и Леонид Витослав- 
ский —  3.299 очков. * \ ч . V

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.
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■Объявления

К НАШИМ 
ЧИТАТЕЛЯМ1
ПОДПИСКА 
НА ГАЗЕТУ 

«ЗАРЯ ВОСТОКА»

прини м а е т с я  без 
ограничений, на лю
бой срок органами 
«Союзпечати», об
щественными рас
пространителями пе
чати по месту рабо
ты, учебы или жи
тельства, а также от
делениями связи и 
Тбилисским поч
тамтом.

Чтобы получ а т ь 
нашу газету с оче
редного месяца те
кущего года, просим 
вас оформить под
писку до 18 числа 
предшеств у ю щ е г о 
месяца.

С апреля 1988 го
да вы также може
те оформить под
писку на газету «За
ря Востока» на 1989 
год.

Подписная цена на 
год — 7 руб. 80 коп., 
на полуг о д и е — 
3 руб. 90 коп.

Индекс издания — 
66432.

ВНИМАНИЕ!
Президиум Центрального со

вета О бщ ества спасания на во
дах Грузинской С С Р  (О СВО Д * 
ГС СР ) извещ ает, что 23 апрел» 
1988 года созывается V  съезд 
Общества спасания на водах 
Грузинской С С Р .

С ъезд  откры вается а г. Тби
лиси в 13 часов, в актовом зо
ле Центрального телеграфа, 
проспект Руставели, № 3 1 .

Регистрация делегатов будет 
производиться там ж е , 23 ап
реля в 11 часов утра .

Президиум 
Центрального совета 

ОСВОДа Грузинской ССР.

ВСЕСО Ю ЗН О Е  
НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ 

ОБЪЕДИНЕНИЕ ПО ЧАЮ  
И СУБТРОПИЧЕСКИМ  

КУЛЬТУРАМ
О Б Ъ Я В Л Я Е Т

конкурс иа замещение 
следующих вакантных 

должностей:
1. Зав. сектором почвоведе

ния ВНИИЧиСК — 1 ед.
2. Зав. лабораторией мелио

ративного зем леделия Колхид
ского филиала —  1 ед .

3. Старш его научного сотруд
ника лаборатории мелиоратив
ного зем леделия Колхидского 
филиала — 1 ед .

4. М ладшего научного со
трудника лаборатории мелио
ративного зем леделия Колхид
ского филиала —  1 ед .

В конкурсе на замещ ение ва
кантных долж ностей могут уча
ствовать лица, имеющие сте
пень доктора или кандидате 
наук, а такж е имеющие высшее 
образование со стаж ем рабо
ты по специальности не менее 
года.

Ж елающ ие принять участив 
• конкурсе подают заявление 
на имя генерального директо
ра с приложением документов, 
предусмотренных положением.

Срок подачн заявления — 
20 дней со дня опубликования 
данного объявления.

А д р ес объявления: Груэин- 
ская С С Р , г. М ахарадзе —  Ана- 
сеули, ВНПОЧиСК.

РЕСПУБЛИКАНСКИЙ СОВЕТ 
НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИХ  

ОБЩЕСТВ ГРУЗИИ 
СООБЩ АЕТ, 

что 28 апреля 1988 года в 11 
часов в меж сою зном Дворца 
культуры п р о ф  сою зов (пр. 
В. Пшавела, 43, метро «Дели- 
си») созывается объединенный 
пленум республиканского со
вета и республиканских отрас
левых правлений научно-техни
ческих обществ.

Регистрация проводится 28 
апреля с 10 часов.

Президиум РСНТО Грузин.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 14„ апреля 

М О С К ВА
п о  п е р в о й  п р о г р а м м е .

7.30 — «120 минут». 9.35 -  «Я, 
ты и все мы вместе». 10.25 — Ху
дожественный телефильм «Жизнь 
Клима С а м а н а » . 11-я и 12-я се. 
рии. 16.40 — Программа Калмыц
кой студии телевидения. 17.30 — 
Играет народный артист РСФСР 
В. Климов (скрипка). 18.00 — 
Мультфильмы. 18.30 — «Дмитрий 
Налбаидян». Документальный те
лефильм. 19.36 — Навстречу XIX 
Всесоюзной партийной конферен
ции. Учимся демократии. Коопера
ция как одна из форм советской 
демократии. 20.00 — Сегодня в
мире. 20.20 — «Сохранить город*. 
Художественный фильм. 22.00 —

Бремя. 22.40 — Прожектор пе
рестройки. 22.60 — Художественный 
телефильм «Жизнь Клима Самгя- 
на». 12-я серия. 24.00 — Сегодня 
в мире. 00.10 — Предостережение. 
О распространении неомистическнх 
сект и нетрадиционных верований 
на Западе. О попытках их внед
рения в СССР.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.15 — «Внимание: шестилетки!». 
9.35, 10.35 — Природоведение. 2-й 
класс. 9.55. 10.55 — Научно-попу
лярные фильмы. 10.05. 12.05 —
Французский язык. 11.05 — Уча
щимся СПТУ. Эстетическое воспи
тание. 11.35. 12.35 — Музыка. 1-й 
класс. 13.05 — «Репутация*. Ху
дожественный телефильм. 14.15 — 
Документальный фильм «Артист». 
14.40 — Поет В. Прокушева. 15.10— 
Дневной сеанс повторного теле
фильма. «Крах инженера Гарина». 
Художественный телефильм. 1-я 
серия. 19.15 — Ритмическая гим
настика. 19.45 — « ...Д о  шестна

дцати И Старше». 26.30 — Музы
кальный киоск. 21.15 — «Восточ
ная Сибирь». Киножурнал. 21.30— 
Для всех и Для каждого. 22.00— 
Время. 22.40 — Прожектор пе
рестройки. 22.50 — Песни твои и 
мои. О конкурсе патриотической 
музыки в г. Иванове. 23.40 — «Об
ращаюсь к друзьям». О лгворчест- 
ве поэта Я. Смелякова.

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

13.00 — В полдень. 13.50 — Ки
ножурнал «Хочу все зн ать» .. 14.00— 
Теле курс. Грузинский язык. 14.30— 
Грузинский документальный теле
фильм. 15.10 — Для абитуриентов. 
Химия. 15.40 — Информационный 
выпуск (на русском языке). 15.50— 
Сегодня на экранах тбилисских 
кинотеатров. 10.00 — Изучим ан
глийский язык. 10.30 — М ежду
народный дневник (повторно).
17.05 — Объявления. 17.10 — На

ше село (ЗугДидекнй район село 
Кски). 17.30 — Волшебный эк
ран. 17.45 — Для школьников.
Встреча с  писателем. 18.35 — На
родное творчество. Из редакци
онного фонда. 19.10 — Грани пе
рестройки. Как подготовились к 
весне. 19.35 — Брат братом силен, 
Наши украинские друзья. 20.00 — 
Моамбе. 20.40 — Откровенный раз
говор а Университете. 22.00 — 
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки (М ). 22.50 — Литератур
ный театр «Кое-что из прошлого,..»*.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
17.05 — Для школьников. Общест
воведение. 17.50 — Документаль
ный телефильм «Без выстрелов и 
погонь» (первый показ). 18.20 — 
Учительский час. Грузинская ли
тература. 19.05 — Короткометраж
ные художественные телефильмы 
«Татьяна—Борис», « И н в а л и д » .
20.00 — Моамбе. 20.40 — Художе
ственный телефильм «Цемент». 
2-я серия.

РАДИО

на 19 апреля
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

0.04, 11.00 и 23.55 — Последние
известия. 6.3С — Сельское утро. 
Программа для тружеников села. 
7.04. 9.00. 10.00. 20.00, 23.00 и
00.50 — Последние известия (М). 
7.46 — Радиогазета «Пионер Гру
зни». 8.15 и 12.15 — «Час пик». 
Информационно - муз ы к а л ь н а я  
программ*. 9.25 и 9.37 — Обзор 
республиканских газет. 11.15 — 
«Большое добро». Радиоочерк. 
11.33 — Играет Л . Тимофеева.
12.00 — Обзор и передовая статья 
«Правды» на грузинском языке.
13.01 — Время, события, люди 
(М). 13.36 —  Песни нк стихи 
И. Нонешиили. 13.40 — Литера
турные чтения. Н. Гелашвили 
«Комната матери». 14.15 — Про

изведения Д ж . Гершвина. 15.00— 
Приглашают радиостанции стра
ны (М ). 10.45 — На стройках ма- 
шиностроител ь и о  г о комплекса. 
Радиоперекличка (М ). 17.00 — Ра
диостанция «Мацне» («Вестник»). 
20.45 — Театр у  микрофона. Сце
ны из спектакля ккадемического 
театра им. Е. Вахтангова «Брест, 
скнй мир». 21.45 — Радиостанция 
«Сичабуке». 22.30 — Информа
ционный выпуск. 23.30 — Звезды  
мировой оперной сцены. Пласидо 
ДомингО. 8-н часть. 23.55 — По
следние известия.

ПОГОДА

ия 26 и 21 апреля
В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ ож ида

ются облачность, дож ди и грозы.

ветер западный. 6—10 метров в се
кунду. Температура в н и з и н а х :  
ночью 4 .4  4 .9  градусов, днем  
4-15 4 .2 0  градусов. В г о р н ы х  
районах: ночью 4-2  4 .7  граду
сов, днем 4_1Э 4-18 градусов. В 
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью 0 4-5  градусов, днем 4_5 4-10 
градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ -  об
лачно. кратковременные дож ди и 
грозы, ветер западный, 9—14, ме
стами 15—20 метров в секунду. 
Температура ив р а в и и и а  х: но
чью 4 .5  4-10  градусов, днем
4-10 4.21 гр адус  в г о р н ы х  
районах: ночью 4_3 4 .8  градусов, 
днем 4-10  4_15 градусов. В в ы .  
с о к о г о р н ы х  районах: ночью 
—1 4 .4  градуса, днем 4 .2  4 .7
градусов.

В ТБЙЙИСИ 19 апреля — облач
но, кратковременный дож дь « 
грозой, ветер северо - западный, 
9—14 метров в секунду. Темпера
тура воздуха -|_10 4-20  градусе».

А д р е с  
р е д а к ц и и :

380008, Тбилиси**, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
дав справок -  М-1»*^
отава овеем — В*Я-1*
отдел объявлений — И 4М 1
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